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1. ACERCA DE LOS TALLERES Y SU FINALIDAD 
 

El 7 de septiembre de 2021 se firmó el nuevo Marco de Cooperación para el Desarrollo Sostenible 
2022-2026 entre el Sistema de Naciones Unidas (SNU) y el Gobierno del Perú. 

Durante el proceso de construcción de este Marco de Cooperación 2022-2026 (MC 2022-2026) 
participaron activamente diferentes actores, con los cuales se asumió el compromiso de informarles 
sobre los avances del proceso de planificación y los pasos que se darían para su implementación. 

Para dar respuesta a este compromiso, el SNU y la Agencia Peruana de Cooperación Internacional 
(APCI), han organizado una serie de talleres, denominados “talleres de devolución” que tuvieron los 
siguientes objetivos:  

• Informar sobre los contenidos y la aprobación del Marco de Cooperación para el Desarrollo 
Sostenible 2022-2026;  

• Presentar mecanismos de gobernanza y los mecanismos de coordinación del Marco de 
Cooperación para el Desarrollo Sostenible 2022-2026 y recoger insumos para su mejora.  

La estructura de gobernanza del MC 2022-2026 consta de tres niveles, un primer nivel de dirección y 
diálogo político- estratégico, un segundo nivel de implementación operativo- programático y un tercer 
nivel de asesoría y apoyo especializado. Para el primer nivel, el nivel de dirección y diálogo político-
estratégico, el MC define tres espacios de gobernanza: i) el Comité Directivo Nacional (CDN); ii) el 
Equipo de País del SNU (UNCT); y iii) un Espacio Consultivo. El CDN está conformado por el Coordinador 
Residente en representación del SNU, y por miembros titulares y alternos de la PCM, el MEF, la 
Cancillería y la APCI. Además, existe la posibilidad de incluir otros actores. El UNCT está compuesto por 
los y las representantes de las Agencias, Fondos y Programas del SNU en el Perú. Tanto el CDN como 
el UNCT son espacios que ya existían en el Marco de Cooperación 2017-2021 (UNDAF 2017-2021). 
Mientras que el Espacio Consultivo es una de las principales diferencias entre el MC 2022-2026 y el 
UNDAF 2017-2021. La idea es que este sea un espacio de consulta, reporte y diálogo permanente en 
busca de mejorar la implementación del MC y asegurar el logro de los objetivos previstos. Para ello se 
busca involucrar actores que en el pasado no jugaban un rol articulado, tales como sociedad civil, 
organizaciones de trabajadores, sector privado, academia y donantes.   

Así, los talleres de devolución han servido para entender las expectativas de los diferentes actores 
sobre los potenciales nuevos miembros del CDN y también para dialogar sobre la mejor manera para 
hacer operativo el Espacio Consultivo. 

Además, se aprovechó el espacio de diálogo abierto con los talleres para presentar unos estudios 
llevados a cabo desde el SNU y que van a ser relevantes para la implementación del MC 2022-2026. 
Así, en el taller dirigido al sector privado se presentó el estudio “El Sector Empresarial y los Objetivos 
de Desarrollo Sostenible en el Perú”, y en el taller dirigido a la Academia, se presentaron los resultados 
preliminares de la encuesta “Universidades y ODS en el Perú” (ver capítulo 3 de para más información). 

El presente documento sistematiza las principales intervenciones y preguntas recogidas en el 
contexto de estos talleres, y presenta los próximos pasos en relación con la puesta en marcha de la 
estructura de gobernanza y a la implementación del marco. 

• A continuación, se presentan los 5 talleres llevados a cabo, los cuales serán desarrollados en el 
capítulo 2. 
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Fecha Público Objetivo Número de participantes 
(*público objetivo)  

20.10.21 Sociedad civil 71 

27.10.21 Sector privado 24 

10.11.21 Academia  85 

17.11.21 Actores estatales 50 

23.11.21. Acuerdo Nacional 15 
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2. AGENDA Y PRINCIPALES INTERVENCIONES 
 

2.1. Palabras de bienvenida 

Las palabras de bienvenida a los talleres de devolución con la sociedad civil, y actores estatales 
estuvieron a cargo de José Antonio González Norris, Director Ejecutivo de la APCI y de Igor Garafulic, 
Coordinador Residente de Naciones Unidas en el Perú. Para los talleres de sector privado y academia 
estuvieron a cargo de Eduardo Sal y Rosas, Director de Gestión y Negociación Internacional de la APCI 
y de Igor Garafulic. Finalmente, en el taller con el Acuerdo Nacional las palabras de bienvenida 
estuvieron a cargo de Igor Garafulic. 

Desde la APCI, se aprovecharon las palabras de bienvenida para agradecer a los asistentes y 
mencionar que estos talleres son una muestra de la práctica de transparencia y rendición de cuentas 
que la APCI ha adoptado y que se quiere continuar en los próximos años en conjunto con el SNU. 
Además, se enfatizó que se tiene un escenario muy rico con múltiples oportunidades de desarrollo 
para establecer sinergias con el SNU alrededor del recientemente firmado MC 2022-206, con la 
finalidad de sumar esfuerzos para “no dejar a nadie atrás”. Finalmente se enfatizó la importancia de 
recoger las impresiones de los asistentes en el marco de un gran esfuerzo por el desarrollo nacional y 
poder intervenir de manera conjunta, de forma que consiga convocar sinergias en aras del desarrollo.  

Desde el SNU, Igor Garafulic, aprovechó las palabras de bienvenida para agradecer el apoyo recibido 
duranta todo el proceso de construcción del MC 2022-2026. Además, enfatizó que el MC 2022-2026 
es el primer Marco de Cooperación que se construye en el Perú siguiendo nuevas directrices, las 
cuales corresponden a los enfoques y prioridades de la reforma de Naciones Unidas que viene 
impulsando el Secretario General en los últimos años, la cual tiene a los Marcos de Cooperación como 
instrumentos claves para contribuir más efectivamente al logro de Agenda 2030 y los ODS en cada 
país. Finalmente, se recordó la importancia de aprovechar los talleres de devolución para dar insumos 
y opiniones ya que el proceso de hacer operativa la gobernanza del MC 2022-2026 está en marcha y 
es el mejor momento para poder incidir en el mismo. 

2.2. Taller con organizaciones de la sociedad civil  
2.2.1. Agenda 
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2.2.2. Comentarios e intervenciones sobre el MC 2022-2026 

• CCFIRO: Nosotros representamos un estimado de 87000 personas con vih de Perú y hasta la fecha 
3410 venezolanos que se atienden en el sistema de salud de Perú. Somos una organización que 
trabaja en varios espacios multisectoriales como el Consejo Nacional y el Grupo de Trabajo para la 
respuesta a la migración (GTRM- R4V) desde el 2018.  La ONUSIDA ha propuesto el año 2026, poner 
fin al sida, poner fin a las desigualdades y poner fin a las pandemias, y ha lanzado un enfoque de las 
desigualdades, esa situación nos afecta bastante. Las personas que viven con vih también incluyen a 
población vulnerable como los indígenas, awajún, shipibo- conibo, los niños, y niñas nacidos con vih, los 
adictos a las drogas que tienen vih. Para nosotros es importante el enfoque de las desigualdades. Nos 
interesa que este marco recoja nuestras necesidades y nuestras percepciones. 
 

• ONUSIDA: Ten la seguridad de que el MC 2022-2026 incluye todo lo que has mencionado y alguna otra 
información. Estamos en dos efectos directos. Te ofrezco tener un espacio técnico para poder 
explicarte dónde está la información sobre las personas con VIH en el MC. 
 

• CEDRO: ¿Cómo piensa Naciones Unidas sensibilizar al Gobierno sobre los temas de sociedad civil? ¿Hay 
un plan? ¿Van a hacer un mapa de las instituciones de la sociedad civil? No veo explícitamente el 
concepto de “conectividad”. En conectividad, sobre todo, dirigida a la cuestión de Internet. Nosotros 
estamos trabajando en la Amazonía, estamos en Huánuco, San Martín, Loreto y Ucayali. 
 

• CEPESJU: ¿Por qué en el Comité Directivo Nacional no está incluida la sociedad civil? 
 

• ANC: No deberíamos esperar que desde Naciones Unidas se nos convoque a la unión. Eso debe partir 
de la sociedad civil. Necesitamos el respaldo de Naciones Unidas a los temas de mutuo interés. La 
articulación es responsabilidad de sociedad civil.  El segundo punto, es que quizás nos hace falta una 
visión más crítica desde Naciones Unidas a las políticas públicas que ya están aprobadas, porque 
muchas de las políticas que ya están acordades en el país, en la práctica entran en confrontación. La 
tercera idea, es que tal vez sí podríamos priorizar algunos puntos de mutuo interés, como los temas 
vinculados a la salud, al trabajo digno, la violencia contra la mujer en todas sus formas, la lucha contra 
la corrupción. Lo que necesitamos es ese reconocimiento y respaldo a la sociedad civil. Somos actoras 
y actores de desarrollo por derecho propio, por derecho propio podemos levantar aquello que nos 
parezca, situaciones de injusticia, marginación e inclusión en el país. Muchas gracias por la invitación.  
 

• Coordinador Residente: Sobre el tema de gobernanza, no es el afán de nosotros el convocarlos a que 
ustedes se organicen, lo que estábamos mostrando es que este modelo de gobernanza va a tener un 
organigrama y una estructura en la que hay un asiento para escuchar a la sociedad civil en igualdad de 
conficiones al más alto nivel, y ya veremos como ustedes mismas escogen cómo se hacen 
representar ahí.  
 

• APCI: Efectivamente, desde APCI se han hecho esfuerzos para trabajar con sociedad civil. Siempre 
estamos atentos a la sociedad civil. La sociedad civil se ha ganado un espacio de participación. Hay 
que promover espacios para promover la participación de la sociedad civil. Invitaría a que lean el 
Decreto Supremo 164, aprobado la semana pasada, sobre la Política General de Gobierno, ésta 
establece lo que este Gobierno quiere hacer en los próximos 5 años, son 10 Ejes. En particular les 
invitaría a que vieran el Eje 6, sobre el fortalecimiento democrático, que me parece incorpora una 
participación más activa de la sociedad civil. Nosotros vamos a plantear que se incorpore a la sociedad 
civil en procesos de cooperación sur-sur porque tienen mucho que aportar.  
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• Ronda de Respuestas (OCR): 
 

o Sobe lo que mencionó CEDRO.  El aspecto de la participación de la sociedad civil está 
considerado en el mecanismo de Gobernanza, y también se busca promover esa participación 
en los términos que considere la sociedad civil más adecuados. Pero también, en la cuarta 
prioridad estratégica, es prioritario el tema de promover la participación ciudadana y la 
institucionalidad de la sociedad civil. Sobre el tema de conectividad e internet, está 
considerado tanto en la prioridad estratégica 1, que tiene que ver con el bienestar de las 
personas, como en la prioridad estratégica 3, que tiene que ver con la competitividad y 
productividad. El Marco cuenta también con un indicador de conectividad desagregado por 
regiones.  
 

o Estos nuevos marcos de cooperación elaborados a partir de la reforma buscan que el Sistema 
de Naciones Unidas tengan una mirada más integral a las políticas. Se busca en ese sentido, 
la coherencia de políticas y apuntar al desarrollo sostenible.  

 
o Sobre la inclusión de la Sociedad Civil en el Comité Directivo Nacional, todavía no hay un 

acuerdo.  
 

o Vamos a iniciar un proceso de mapeo de alianzas y potenciales alianzas, para poder avanzar 
en el logro de los ODS y también en el Marco de Cooperación.  

 
• Mesa de Discapacidad y DDHH: Quería poner énfasis en la primera prioridad estratégica, veo que tiene 

tres grupos de resultados. Estaba mirando la matriz de indicadores y de resultados esperados, y en 
relación a las personas con discapacidad, no veo que los indicadores respondan a la falta de 
oportunidades, al limitado acceso a los pocos servicios existentes, y a cómo responder, no solo en 
temas de acceso sino a los servicios que se reciben en el sistema.  No veo indicadores que respondan 
a la “igualdad de oportunidades”. La igualdad de oportunidades requiere acciones y presupuesto, y 
tiene que ser visible. Creo que habría que incluir la Política Multisectorial para la Discapacidad y el 
desarrollo al 2030 que ha sacado este año el Ministerio de la Mujer a través de CONADIS que tiene 
varias líneas de trabajo multisectorial. Me parece importante que en el Marco de Cooperación se 
visibilice más el   tema del cuidado y de la asistencia personal. Lo que demandan las personas con 
discapacidad es la promoción de la autonomía y la existencia de servicios de asistencia personal. Se 
podría trabajar una Política Nacional para la autonomía, la asistencia personal y el cuidado, y eso podría 
estar propuesto explícitamente dentro del Marco.  No es suficiente poder llegar a un hospital, se 
necesitan también sillas de ruedas, y muchas personas no salen de sus casas porque no las tienen.  
 

• UNICEF: Este tema está en los indicadores de output del programa de UNICEF sobre inclusión de NNA 
con discapacidad en el sistema educativo (vía chat).  
 

• Care Perú: Agradezco la convocatoria y felicito el cambio de un Marco de Asistencia a un Marco de 
Cooperación. Pregunta: ¿Dónde está en el primer de coordinación las poblaciones vulnerables? ¿Están? 
¿Qué nivel de articulación hay en estos dos documentos (en el Marco y en las Prioridades de Gobierno)? 
Otra cosa que me inquieta es que en las prioridades estratégicas no esté el acceso al agua. El otro es, 
¿cuán presente está el diagnóstico territorial para definir las estrategias que se han definido?, ¿cómo 
haríamos para no canibalizarnos y dejar sin atender grupos de población? 
 

• Soy Voluntario- RAV: Desde la Red Soy Voluntario, presente en 11 regiones del país. Hace un par de 
años atrás le dijimos que queríamos reportar los avances que se tienen en los temas de ODS, pero no 
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tuvieron respuesta.  ¿Cómo se va a articular el trabajo de la sociedad civil para hacer por ejemplo los 
Reportes Voluntarios?  
 

• Ronda de Comentarios (OCR): 
 

o Sobre indicadores de personas con discapacidad. Explica que se han escogido indicadores 
“paraguas”, y que se van a desarrollar más en los planes de trabajo conjunto. Además, cada 
agencia tiene planes multianuales o CPD y en estos documentos también se cuentan con 
indicadores. En el Plan de Trabajo de UNICEF sí se tienen explícitos indicadores que visibilicen 
a las personas con discapacidad.  Asimismo, comenta que se tiene planeado trabajar con el 
INEI, para desagregar los indicadores. 
 

o Sobre el tema de alineamiento, el Marco está alineado con la Visión 2050. Asimismo, se toma 
en cuenta que muchas políticas nuevas están alineadas también con esta visión.  

 
o El acceso a agua entra como parte de la prioridad estratégica 1 y la prioridad estratégica 3.  

 
o Sobre el tema de reportes, que menciona la organización Soy Voluntario, sí es algo que se 

recoge en el Marco, y queremos ver cómo vamos a trabajar más en detalle a través de los 
Planes de Trabajo Conjunto.  

 
o Sobre cómo promover la participación civil, la veremos en el siguiente bloque. Asimismo, 

menciona que la información del Marco está “agregado” y que luego se desagregará en los 
Planes de Trabajo Conjunto.  

 
o Sobre el Enfoque territorial, es uno de los enfoques que tomamos en cuenta, y es parte del 

Enfoque Integrado. Es transversal a todas las líneas de trabajo, y se va a tomar en cuenta en 
los Planes de Trabajo Conjunto, Monitoreo, etc.  Y sobre las poblaciones vulnerables, estas 
están definidas en el documento.  

 
• Coordinador Residente: El MC está elaborado a un nivel macro. Naciones Unidas nos da lineamientos 

para su construcción. Si bien el Marco está a un nivel “macro”, este será desagregado en los planes de 
trabajo y en el trabajo de las agencias, fondos y programas.  
 

• Conveagro: Nos parece importante articular bien el trabajo de las cuatro prioridades, que implicaría 
integrar también todas las políticas de Estado, y también integrar los programas de las agencias para 
complementarse y establecer sinergias.  Nos preocupa no centrarse solo en cumplir las metas de 
indicadores, sino en cómo se va a hacer y en la manera que se producen transformaciones. En el caso 
de Conveagro venimos planteando que los programas sociales alimentarios se vean de manera más 
integral, que, aunque están orientados a la seguridad alimentaria, debería estar vinculado a cómo se 
promociona el desarrollo de las familias de agricultura familiar que producen alimentos, y que pueden 
ser proveedoras, que podrían estar en la prioridad 3, aunque en el MC no se visibilizan, y además porque 
son principalmente informales, entonces, es una cuestión importante para cumplir con el enfoque de 
no dejar a nadie atrás. Sin desarrollo rural no hay desarrollo sostenible ni se podrán cumplir los 
indicadores de los ODS.  El tema de lo rural tiene que estar visibilizado. Por otro lado, no se ve en el 
cuadro que han presentado en qué momento el Comité Directivo daría un reporte o comunicación a la 
sociedad civil. Nos preocupa también que los procesos tengan continuidad de los procesos que se van 
a generar, porque hemos tenido varias experiencias de iniciar procesos que se quedaban por el camino. 
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• Consejo Interreligioso del Perú- Religiones por la Paz: Queríamos hacer presente que se debe tener en 
cuenta la realidad religiosa e interreligiosa en este caso es estrecha. Existe un cambio en la manera en 
que se aborda a la religión, y se está reconociendo el papel que desempeña en materia de desarrollo. 
Actualmente una parte significativa de la ayuda para el desarrollo, se canaliza a través de iniciativas, o 
organizaciones basadas en la fe. Además, hay un aumento de las iniciativas interinstitucionales en 
materia de cooperación internacional para el desarrollo con actores religiosos y organizaciones 
basadas en la fe. De esa manera las organizaciones religiosas, estamos contribuyendo como actores 
sociales estratégicos para el desarrollo. Estamos trabajando muy de cerca con ACNUR para el apoyo 
de poblaciones de refugiados y migrantes.  
 

• Coordinación Global de YOUNGO: Mencionan el tema de “no dejar a nadie atrás”, ¿cómo es que el 
enfoque intergeneracional se está incluyendo en el Marco de Cooperación?, ¿y cuáles van a ser las 
áreas estratégicas para que las generaciones puedan complementarse dentro de ese proceso?   
 

• Ronda de Comentarios (OCR): 
 

o Sobre cómo vamos a hacer para articular las prioridades, estas están interrelacionadas.  
¿Cómo vamos a integrar las diferentes iniciativas? Los nuevos Marcos de Cooperación tienen 
la obligación de recoger lo que hagan las agencias y programas. El tema del desarrollo rural ha 
sido incluido en nuestro Marco de Cooperación a partir de los aportes de FAO y WFP. Este 
tema está incluido en las cuatro prioridades estratégicas. Parecen que las prioridades 
estratégicas están separadas unas de otras, sin embargo, todo está interconectado.  Ahora 
queremos reflejar esta interconexión a través de nuestros planes de trabajo conjuntos.  
 

o Hay una serie de herramientas que estamos implementando. Ahora hay un sistema llamado 
UNINFO que visibiliza el trabajo de todas las agencias. Asimismo, hay un informe anual del 
trabajo del SNU en el país.  

 
o Sobre el rol de los actores religiosos, estamos conscientes de su importancia. Sobre el rol de 

la juventud y el enfoque intergeneracional, en la práctica el análisis se incluyó mesas de 
jóvenes. Tenemos un trabajo activo de universidades. Asimismo, vamos a ir actualizando 
nuestros estudios sobre voces de los jóvenes.  

2.2.3. Comentarios e intervenciones sobre el rol de la sociedad civil en la 
estructura de Gobernanza en el MC 2022-2026. 

• CEDET:  El racismo y la discriminación está permeando en el Estado peruano, no se ve el tema del 
“racismo y discriminación”. ¿Cuál va a ser el papel de los pueblos indígenas, la población afroperuana? 
¿Cómo se puede trabajar con los pueblos afrodescendientes? 
 

• ANC: Saludo la propuesta que han hecho. Creo que hay una sintonía por lo menos de la “sociedad civil” 
de la que yo soy parte. No creo que estemos pensando que ustedes van a ser ejecutores de todas las 
políticas que el Estado peruano. No confundamos un planteamiento de Naciones Unidas con el trabajo 
del Gobierno. Me parece que Naciones Unidas está construyendo una arquitectura de Ejecución. Lo 
que tenemos que buscar es la coherencia, con el Acuerdo Nacional, con las 6 políticas, y con las 
políticas reales. Se están proponiendo políticas que están en contra del ODS 8. ¿Cómo articulamos 
eso? No hay que pasar por alto, el tema de la democracia, la relación de arriba abajo no fortalece la 
democracia.  El otro es el de los recursos públicos para hacer las cosas. ¿Dónde están los recursos? 
Me parece excelente concretar espacios de participación. Probemos hacer un Comité de Coordinación 
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y un Comité Constructivo. No pensemos en crear estructuras cuando hay otras. No me gusta la palabra 
“Consultivo”. Quiero que lo que se consulta, tenga algún peso. Dos veces al año, quizás es muy poco.  
 

• Plan Internacional: Hay un cambio sustancial en el enfoque, y eso hay que felicitarlo. Sobre el espacio 
consultivo, siento que implica bastante responsabilidad, qué significa para los que participan, de qué 
manera se van a incorporar las voces. Muchas veces estos espacios de participación pierden peso. 
No se trata de competir qué es más importante. Si bien, está bien tener un órgano de tipo de Comité. 
Las convocatorias deben ser concretas. Es muy difícil cuando el Espacio es “muy amplio”.  En esas 
convocatorias que se van a hacer, me gustaría que cuenten cómo se han tomado en cuenta las 
diversas voces. 
 

• Ronda de Comentarios (OCR): 
 

o En la construcción del Marco de Cooperación, sí hemos tomado en cuenta a la población 
afroperuana, y de manera explícita se puede ver en el Marco y en el Análisis Común (CCA) que ha 
sido identificada como una de las poblaciones en especial situación de vulnerabilidad en el Perú.  
 

o En relación, a lo que comentan Josefina (ANC) y Fiorella (Plan Internacional), pensamos mantener 
las dos reuniones, de manera informativa. Nos parece interesante la propuesta de reuniones 
temáticas. Vamos a tener eso en cuenta para repensar y replantear la propuesta.  

 
o Definitivamente, la intención no es crear más estructuras donde ya existen espacios donde 

podemos ir dialogando. También nos parece importante tener dos reuniones anuales para tener a 
todos informados y recoger sus apreciaciones sobre cómo va avanzando la implementación sus 
sugerencias en términos del Marco de Cooperación en general, también creemos que es 
importante tener reuniones temáticas, o sobre asuntos coyunturales que podríamos definir muy 
claramente para que todos estén informados y puedan preparar sus aportes.  

 
o Sobre las categorías de vulnerabilidad, entendemos que puede haber distintas maneras de 

interpretarlo, pero nosotros partimos siempre desde las personas y sus derechos básicos, y no 
cómo beneficiarios vulnerables en ese sentido, sino que estamos pensando desde un enfoque 
integral que incluye un enfoque de derechos. Entonces, si bien tenemos esas categorías de 
poblaciones en situación de vulnerabilidad, no es la manera que describe por completo cómo ven 
a las personas, vemos a las personas desde sus derechos, y con capacidad de agencia.  

 
o También es importante mencionar que desde este año tenemos un Informe Anual que va a hacer 

el Equipo de País sobre cómo avanza el Marco de Cooperación, entre otras cosas, y ese reporte 
no solo contará con información cuantitativa con respecto a metas, sino también sobre incidencia 
en políticas, y de las políticas que están llevando a la transformación que requiere la Agenda 2030. 
 

• Unión Venezolana: Agradezco la invitación a participar en toda la serie de reuniones. He escuchado 
interesantes intervenciones que han mencionado palabras como vulnerabilidad, oportunidades, 
participación y eso es algo que a la comunidad migrante y refugiada venezolana y a las personas en 
movilidad nos interesa. Para nosotros es fundamental la participación. Los venezolanos somos visto 
para algunos como un problema, y eso conlleva a que, por la situación política del Perú, vivamos de 
sobre saltos en sobre saltos, por no haber una clara definición sobre cuál es la política que se debe 
asumir, sobre lo que para algunos es una coyuntura, pero para nosotros es una realidad, los 
venezolanos en su mayoría llegaron al Perú para quedarse, algunos creen que están de paso, y que 
luego van a regresar, pero eso no es así. Muchos ya tienen hijos, negocios, otros se están capacitando 
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profesionalmente. Por eso creemos importantísimo la participación de la población migrante y 
refugiada venezolana, y las personas en situación de movilidad. Creo que es importantísimo visibilizar 
aún más los niveles de participación de la población migrante y refugiada, de la que formamos parte los 
venezolanos. La población migrante y refugiada venezolana va a servir para cubrir parte de la demanda 
laboral insatisfecha que existe en este país, sin que en la formación de este capital humano se haya 
invertido un solo sol. Es un negocio redondo.  Celebro que se comiencen a hacer mesas temáticas. 
  

• CCEFIRO: Me parece interesante el esfuerzo de las sociedades civiles. Conocemos a todas las 
organizaciones de la sociedad civil. Debemos ser inclusivos en todos los espacios a través de 
acciones concretas. Esperemos que todas las poblaciones vulnerables puedan lograr su posición en 
la sociedad.  
 

• UNFPA: Hay que valorar lo que nos trae la posición de Unión Venezolana. ¿Cuánto cuesta formar a los 
más de 5000 profesionales de la salud?  Se ha logrado incluir el tema de la “autoidentificación étnica”. 
El siguiente ciclo de Cooperación también está avocado a ver estos temas de manera territorial, 
porque la población afroperuana e indígena, no se encuentra ubicada de la misma manera en el 
territorio.  
 

• Ronda de Comentarios (OCR): 
 
o Creo que de estas últimas intervenciones solo podemos decir que estamos de acuerdo. Hemos 

tomado nota sobre el desarrollo de mesas temáticas.  
 

o En relación a lo que comenta Julio, puede quedarse tranquilo, “no dejar atrás” es el corazón del 
Marco de Cooperación. Somos conscientes de los desafíos de las personas con vih sida y esto ha 
quedado reflejado en el documento.  
 

o Sobre el espacio consultivo, tenemos una propuesta general que vamos a mejorar en función a lo 
que nos han manifestado. Es un espacio de diálogo y queremos ver la mejor manera de 
aprovecharlo. Queremos mantenerlos informados en todo momento. Nosotros nos mantenemos 
abiertos dentro del Marco que ya está definido. Ya veremos cuántas reuniones y con qué temática. 
Pero ya tenemos una buena idea con sus aportes sobre cómo mejorar nuestra propuesta.  

 
• Coordinador Residente: Destaco la participación y el interés de los colegas. Estoy contento, muy 

satisfecho y agradecido. Destacarles también que el gran cambio que hubo en este Marco consiste 
en hacer una retroalimentación más frecuente. Anteriormente, uno hacía un Marco y se quedaba 
archivado. Es a partir de esta autocrítica que se realizan cambios en el nuevo Marco de Cooperación, y 
Análisis de País que también deben ser actualizados. Si uno se queda congelado en un Marco y lo revisa 
cada 5 años, no se puede avanzar adecuadamente. Por otro lado, nosotros podemos avalar algunas 
políticas, pero deben ser pertinentes y responder a una necesidad real. Entonces no me queda duda 
que vamos a buscar una forma de participar, y organizarnos de manera estructural.   
 

2.2.4. Principales intervenciones en el chat 
 

• Ana Espejo López (SEPAR): Agradecidos por la convocatoria. Nos gustaría que en los procesos de 
diálogo con sociedad civil se considere las organizaciones referentes y se aplique además un criterio 
territorial para procesos a nivel subnacional. En ese marco, nos gustaría colaborar desde nuestro rol 
en la ANC y de diversas vocerías regionales. 
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• Julio Rondinel Cano - PERU (CCEFIRO): el Marco de Cooperación debe garantizar el acceso a los 
recursos de las organizaciones sociales y comunitarias no podemos seguir con un modelo que pone 
barreras a las comunidades más pobres y excluidas esto es terrible no garantizar en avance de los 
grupos más expuestos que sin recursos hacen muchos aportes al desarrollo sostenible. Existen ONG 
con mayor posicionamiento económico y político y otras que están al borde de su extinción y las 
organizaciones sociales sobreviven en un escenario de grandes desigualdades pensar para incluir. 
 

• Oscar Pérez (Unión Venezolana): desde Unión Venezolana en Perú agradecemos el habernos permitido 
participar en todo este proceso de discusión, articulación y construcción. Solo podría expresar mi 
identificación con lo expresado por Pina Huamán y Marilú Martens en cuanto a la participación y 
visibilización de la sociedad civil organizada, más aún en el caso de la población migrante y refugiada 
venezolana, como también personas en movilidad, que evidentemente enfrentamos brechas y 
desafíos enormes para acceder a servicios básicos y se garanticen el respeto a derechos. Saludos 
cordiales. 
 

• Karem Escudero (ONAMIAP): Una realidad que no se puede obviar es la de pueblos y mujeres indígenas. 
En este contexto de pandemia se ha agudizado el despojo territorial. Sin protección del territorio 
ancestral no se protege nuestros derechos individuales-colectivos. La invasión y tala de bosques ha 
avanzado en este último año. Esto promovido por el plan nacional de competitividad. 
 

• María Zevallos (ASPEm): Sería importante invitar a más sectores de la sociedad Civil (regiones). 
 

• Karem Escudero (ONAMIAP): En el plano educativo nuestra infancia y juventud se han quedado muy 
rezagadas. La educación virtual no es una opción para los pueblos indígenas. 
 

• Julio Rondinel Cano - PERU (CCEFIRO) : la sociedad civil es amplia y diversa no podemos cerrar las 
puertas a nadie todos somos importantes y valiosos. Seamos inclusivos. Nosotros trabajamos con 
organizaciones comunitarias de mujeres transgénero que tienen igual derecho a participar 
 

• Marcos Alegre (Grupo GEA): Estamos trabajando en el ODS 12 y Economía Circular. Mi comentario para 
este ODS 12 y en general es fortalecer los mecanismos de rendición de cuentas. Tenemos numerosos 
planes, hojas de ruta, etc.  pero el lado débil es la gobernanza y continuidad de los procesos. 
 

• María Zevallos (ASPEm): De acuerdo con Pina Huamán. No crear más estructuras en relación a 
representatividad de SC 
 

• Raquel Coca (Diálogo de la Mujer de Huancayo): De acuerdo con Pina sobre las relaciones de igualdad, 
se debe de reflexionar al respecto. 
 

• Juana Abad (Colectivo de Mujeres Tayacaja): Saludo y felicito a los organizadores por este importante 
taller. En la zona rural preocupa la exclusión vigente en cuanto a brindar una adecuada educación a 
niños (as), se agudizo con la pandemia del COVID, por el limitado servicio del internet y los costos del 
mismo. 
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2.2.5. Registro visual 

 

2.3. Taller con sector privado 
 

2.3.1. Agenda 
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2.3.2. Primera ronda de comentarios e intervenciones 
 

• UNICEF: Comentar que, desde UNICEF, nosotros vemos clave el rol del sector privado para el logro de 
los ODS, consideramos que todos los actores deben estar involucrados, el gobierno, la sociedad civil, 
y el sector privado, se necesita la ayuda de todos.  Dentro de Naciones Unidas tenemos diferentes 
grupos de trabajo y desde ahí las agencias colaboramos. Tenemos programado un SDG tracker desde 
la mirada del sector privado y creemos que es una herramienta que va a ayudar.  Y también nosotros 
vemos que el rol del sector privado es clave para el tema de  business and community resilience, 
nosotros estamos trabajando de la mano de algunos donantes para involucrar al sector privado en 
fortalecer la resiliencia de comunidades sobre todo frente a emergencias y situaciones de riesgo. 
Vamos a socializar este esfuerzo. Asimismo, resaltar que UNICEF desarrolla un trabajo directo con el 
sector privado para asegurar también el logro de metas a las que contribuimos en este Marco de 
Cooperación, por ejemplo, en la prioridad estratégica 1, y para lograr esto también hacemos alianzas 
con el sector privado.  
 

• SNMPE: Tengo una duda sobre este trabajo integrado y conjunto sobre todo basados en el 
planeamiento. Vi en el video que se está trabajando de la mano con el gobierno, y viendo el tema de 
CEPLAN y los planes. Y tenía una dudad con respecto a los planes de desarrollo estratégico de las 
regiones. Cada Región está trabajando bajo los lineamientos indicados por CEPLAN, su propio plan de 
regiones. Entonces tenía una duda de cómo va a ser la participación integrada con estos planes, 
porque de ahí es que se va a ver el tema de enfoque territorial, y el desarrollo de cada uno de estos 
territorios también.  Lo que queremos es que vean al sector privado como un socio estratégico en la 
implementación de los ODS, porque es algo en estamos nosotros bien enfocados también. Es 
excelente esta oportunidad para poder sumarnos a este esfuerzo.  

• OCR: Definitivamente el Marco incluye un enfoque territorial, las diferentes prioridades de regiones y 
distritos en el país se han tenido en cuenta, y se tendrá en cuenta. El Marco de Cooperación está a un 
nivel alto de agregación. Desde ahora estamos trabajando en construir los planes de trabajo conjunto 
para los próximos 5 años, estos planes si van a incluir una mirada más cercana al territorio. Al mismo 
tiempo, queremos tener nuevos espacios de diálogo en diversas regiones para discutir temáticas 
relevantes para el bienestar de las personas, con esa mirada territorial.  
 

• UNODC: Para Naciones Unidas la participación del sector privado es muy importante, porque Naciones 
Unidas reconoce el desarrollo que han tenido las empresas desde un compliance tradicional hasta 
trabajar con el entorno regional de acuerdo a sus niveles de interés. Nosotros como Naciones Unidas 
también articulamos con los órganos de gobernanza temáticos de los Gobiernos Regionales, cada 
Gobierno Regional tiene mesas de concertación en temas de género, en temas de pobreza, etc. 
Entonces, es muy importante reconocer los avances que tiene el sector privado y como eso cada vez 
más lo estamos potenciando hacia la Agenda 2030 y los ODS. Ese trabajo de coparticipación, y ver la 
voluntad del sector privado que nos acompaña es muy importante.  
 

• APCI: Desde el Gobierno se ha creado un sistema nacional de cooperación internacional cuya entidad 
rectora es la Cancillería peruana, y la Agencia peruana actúa como Secretaría Ejecutiva. Vamos a 
asegurar una participación activa de las regiones a través de los Gobiernos Regionales. Y en la 
elaboración de este Marco, desde el primer momento hemos tenido presente esta participación y la 
vamos a hacer efectiva.  
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2.3.3. Segunda ronda de comentarios e intervenciones   
 

• UNICEF: Quería reforzar la idea de que hay elementos que unen hoy en día ya la actividad privada con el 
trabajo que viene haciendo el Sistema. Por ejemplo, la construcción de entornos resilientes, donde ya 
las compañías se están transformando hacia negocios resilientes también, son puntos de encuentro 
que se nos hacen naturales, y sobre el cual la conversación no solo va en términos de infraestructura 
que es necesario sino también en tema de coordinación y de enfoque de los recursos, en los objetivos 
que estamos trabajando. Entonces, vemos un buen punto de partida comenzar a hablar también de 
comunidades resilientes, y obviamente incorporando los elementos de gestión de riesgos de 
desastres que son fundamentales. Ahí tenemos un buen espacio que nos junta a todos como 
comunidad.  
 

• SNMPE: Sobre el tema de derechos humanos, lamentamos mucho de que no se vea como un tema 
estratégico, pero tenemos la esperanza de que así sea en el sector minero energético, tenemos ya 3 
años, un comité que viene trabajando en la promoción de la debida diligencia y queríamos saber cómo 
ustedes pueden colaborar con nosotros en la promoción de este mecanismo de la debida diligencia en 
las empresas.  
 

• OCR: Sabemos que las empresas del sector minero están trabajando el tema de derechos humanos 
desde hace bastante tiempo, y que son las que más involucramiento tienen. Sin embargo, de manera 
general, a nivel de sector privado, el vínculo con los derechos humanos no se ve mucho, y todavía falta 
mucho por trabajar. No debemos ver el tema de derechos humanos, solamente como responsabilidad 
de las empresas extractivas, sino de todas las empresas. Todo el sector privado tiene una 
responsabilidad para con los derechos humanos, entonces, nos interesa que esto se vea de manera 
integral, un compromiso del sector privado con los derechos humanos, como lo vienen teniendo con 
los ODS. Los ODS son una Agenda de Derechos Humanos, y tienen que estar completamente 
articulados y alineados. ¿Cómo nosotros podemos apoyar? Podemos trabajar talleres, monitoreo, 
reportes, etc. Tenemos diferentes formas de apoyar la implementación de la debida diligencia. 
 

• OCR/ACNUDH: Durante la elaboración del Plan de Empresas y Derechos Humanos participaron 
activamente 10 agencias y programas del SNU, apoyaron el diseño y también las líneas de base. El Plan 
de Empresas y Derechos Humanos crea un reporte de seguimiento y monitore de la debida diligencia. 
Esto se logró gracias al consenso y a un diálogo de más de dos años de las distintas partes 
interesadas. Nosotros desde el SNU vamos a colaborar para que este reporte sea lo más eficiente y 
se garantice que sea útil pero que también esté alineado con los indicadores de la Agenda 2030, y hay 
ejemplos muy concretos en los cuáles podríamos ayudar. Por ejemplo, la otra semana se tendrá un 
taller con la SNMPE sobre la debida diligencia.  
 

• Sociedad Nacional de Industrias: Desde la SNI hemos detectado muchas veces que las empresas no 
están enteradas - o no se enteran - de proyectos, actividades o campañas sobre desarrollo sostenible 
ya que no son muy mediáticas o propiamente comunicadas. ¿Este marco contempla alguna actividad 
específica de difusión? ¿Alguna campaña para invitar a las empresas a perseguir ODS?, ¿Cómo las 
empresas podrían buscar el soporte de Naciones Unidas?  
 

• OCR:  El Marco va a estar acompañado de una estrategia de comunicación que va a comunicar los 
avances que se tengan, pero también se van a generar espacios para poder compartir avances, para 
poder compartir insumos, recoger insumos, y un poco en marcado en esta estructura de gobernanza 
que comentamos al inicio, en la cual nos interesa que esté el sector privado. Los espacios de diálogo 



 

    
 17 

que se van a abrir van a ser bien comunicados, bien difundidos para poder lograr la convocatoria 
necesaria para poder recoger justamente los aportes. Hay diferentes espacios en los que se están 
trabajando también temas vinculados a ODS y empresas, está la Plataforma Perú Sostenible, y otro 
tipo de foros, conversatorios que tal vez si requieren mayor difusión para poder alcanzar a más 
empresas. Creo que es importante hacer un trabajo más cercano con los gremios empresariales para 
que se socialice la información y que se asegure llegar a los miembros del gremio, de manera que se 
pueda llegar a más empresas.  
 

• UNFPA: Por favor, ¿Podrían compartir más información acerca de las métricas e indicadores de 
contribución de empresas privadas, o de las iniciativas público-privadas, al logro de los ODS? En otros 
países entiendo que han hecho algo parecido y no sé si en el Perú hay esas experiencias o qué 
podemos hacer para avanzar algunas estimaciones de la contribución específica de algunos ODS por 
lo menos.  
 

• OCR: Estamos iniciando un estudio de mapeo de alianzas para identificar qué tipo de alianzas ya están 
funcionando, pero también para evaluar cuáles son las motivaciones y brechas para la generación de 
alianzas. Y también cuáles son esos temas que gracias a la generación de alianzas se pueden impulsar. 
Esta es una experiencia que se ha trabajado en otros países de la región. Por otro lado, sobre la 
contribución de ODS, se está trabajando el SDG Corporate Tracker, para poder ir midiendo cómo está 
avanzando la contribución del sector privado a los ODS y tengo entendido que en un mes o mes y medio 
se va a poder lanzar una siguiente edición que tendrá diferentes funcionalidades que permitan medir 
esa contribución.  
 

• CCIA: En principio, felicito a ONU Perú por liderar el esfuerzo de coordinar y liderar al sector privado 
rumbo a lograr los objetivos de la Agenda 2030, pero considero también que no es suficiente el 
esfuerzo del sector privado, pero esto no sería posible sino existe también el compromiso del Estado 
para poder llegar a la Agenda 2030.  En ese sentido, mi pregunta es, ¿cómo visualizan este compromiso 
real del Estado y con qué organismo del sector público se viene coordinando este soporte?  
 

• OCR:  Totalmente de acuerdo, no es suficiente el esfuerzo que hace el sector privado. El sector privado 
reconoce que la alianza con el sector público es clave para avanzar con los ODS. Para ello es importante 
el desarrollo de alianzas. Las empresas perciben que no hay una figura clara de quién tiene la rectoría 
en el avance de ODS en el país. Como parte del Marco de Cooperación estamos trabajando también en 
el fortalecimiento institucional en materia de ODS para poder avanzar.  
 

• ONUDI: Todas las agencias enmarcamos nuestro trabajo en el nuevo de Marco de Cooperación. ONUDI 
trabaja directamente con el sector privado. Tenemos una alianza estratégica con el SNI. En el marco 
de esa alianza, invitamos a las diferentes empresas a participar de nuestros proyectos, vía el trabajo 
directo con los gremios. No duden en contactarnos si quieren una visión más cercana de lo que 
estamos realizando.  
 

• OCR: Hay distintos espacios que pueden existir. El espacio consultivo es un espacio pensado para 
articular diferentes actores, para que puedan contribuir a lo que es este paraguas de lo que es el Marco.  
 

• UNODC: Sobre lo que dijo Samir (SIN), el Marco tiene un Grupo Interagencial de Comunicación que va a 
estar compuesto por los especialistas de comunicación de las agencias y que va a articular con el 
sector privado y sus áreas de comunicación.  Somos conscientes que el efecto del multiplicador de 
los ODS requiere una herramienta muy fuerte de comunicación.  
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• OCR: Lo que acabas de colocar sobre la mesa es muy importante. Ideas como esta son las que 
estamos buscando en este espacio consultivo. Los diferentes espacios y Grupos de trabajo del Marco 
están pensados para que podamos recoger estas inquietudes, y darles respuesta.  
 

• UNFPA: Quería comentar que OPS es custodio del indicador de la mortalidad materna, y trabajamos 
conjuntamente con UNICEF y el Banco Mundial, en una iniciativa global de medición de niveles de 
mortalidad materna. Estamos trabajando también en una proyección por departamento que incorpora 
el efecto de la pandemia. Estamos trabajando en una proyección al año 2030. Creo que sería 
importante trabajar este indicador. Sería una buena oportunidad, conversemos sobre eso.  
 

• SNMPE: Por favor, cuenten con la SNMPE para abordar métricas de ODS. 
 

• OCR: Por nuestra parte vamos a mantener espacios de diálogo, vamos a mantener reuniones 
periódicas, la idea es tener dos reuniones anuales generales, una en abril y otra en diciembre donde 
convoquemos a todos aquellos actores que nos han estado acompañando, y que son importantes para 
apoyar la Agenda 2030 y las prioridades de desarrollo. Luego, la idea es tener espacios en los que los 
diversos actores puedan estar juntos. Nosotros les vamos a compartir las presentaciones de hoy y el 
estudio sobre empresas y ODS.  
 

• OCR: Ponemos a disposición el SNU para poder contribuir a la generación de estas alianzas, de las 
articulaciones para poder trabajar juntos hacia el logro de los ODS.  

 

2.3.4. Registro visual    
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2.4. Taller con la academia 
 

2.4.1. Agenda 
 

 

2.4.2. Primera ronda de comentarios e intervenciones 
 

• UNI: Hablo en representación de la Universidad Nacional de Ingeniería, les comento que ya tenemos 
una nueva autoridad universitaria, y a partir del día 11 tenemos una nueva gestión. El actual rector está 
convencido de que quiere trabajar de la mano con la ONU en varios ejes, me permito comentarles que 
por ejemplo en la universidad ya se ha formado una brigada de gestión del riesgo de desastres. Es decir, 
la UNI tiene varias cuadrillas para que vean una respuesta institucional y profesional para cuando el 
país pase por desastres naturales, ya sea huaycos, terremotos, etc. Entonces, tenemos muchas 
iniciativas que se vienen gestando, que iniciaron el año 2018, ya sea con voluntariados y demás 
equipos, y con la nueva gestión estamos comprometidos a apoyar, por ejemplo, lo que ustedes llaman 
prioridad estratégica 2, que es la gestión del ambiente, cambio climático y riesgo de desastres, en 
este punto en este año vamos a oficializar esfuerzos. Comentábamos con Maria Fernanda al interno 
hacia algunos días, sobre la posibilidad de tener alguna Dirección u Oficina que se dedique 
exclusivamente a la sostenibilidad en el campus. Me permito reafirmar la voluntad del nuevo Rector en 
trabajar de la mano para sobre todo aportar a la prioridad estratégica 2 que es en la cual tenemos ya 
avances. Puesto que es muy importante que las universidades se expresen cuando el país sufre estos 
efectos negativos del cambio climático. También veía en la web que, en algunos países, estudiantes 
de posgrado sobre todo direccionaban sus tesis precisamente por ejemplo a elaborar propuestas de 
sistemas de alerta temprana, para las zonas vulnerables al cambio climático. Ahí nosotros ya tenemos 
trabajos de años anteriores, y actualmente también tenemos estudiantes que están trabajando tesis 
respecto a esos temas. Entonces, sería muy rico unir esfuerzos, puesto que la UNI y todas las 
universidades del país, deberían ser los que aportan en brindar soluciones en base a tecnología.  
 

• PUCP: Buenos días. También me sumo a la felicitación por este esfuerzo enorme de articular entre 
agencias e iniciativas, creemos que esa es la única manera de lograr resultados en el mediano plazo. 
Desde la PUCP nosotros también queremos reiterar nuestro compromiso con el Marco de 
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Cooperación. Quería centrar mi intervención en torno a tres ideas. La primera, es que desde la PUCP 
venimos trabajando desde el campo de la formación, a través de programas de formación continua y 
cursos, sumando a la reflexión en la Agenda 2030. También disponemos de un importante repositorio 
de investigaciones en marcha y concluidas, no solo vinculado a los 17 ODS sino también a las 4 
prioridades estratégicas que nos han presentado hoy. Y por último también contamos con un conjunto 
de intervenciones de vinculación con el entorno territorial, que en conjunto nos gustaría poner a 
disposición en el marco del trabajo que va a continuar en el marco de esta nueva estructura que nos 
plantean hoy.  
 

• En segundo lugar, somos parte junto a la Universidad Peruano Cayetano Heredia, a la Universidad del 
Pacífico y la Universidad de Lima del Consorcio de Universidades, y el Consorcio dispone de un Grupo 
de Trabajo, en torno a los ODS, creo que es una plataforma importante de colaboración con la Academia 
también. Por último, la PUCP tiene actualmente a su cargo la Secretaría Técnica de la Red Peruana de 
universidades, con más de 24 universidades de todo el país, son un gran espacio de diálogo, de 
colaboración, de vinculación con universidades de norte a sur, de este a oeste el centro, todo 
sumando. Entonces, creo que son plataformas disponibles, todas por supuesto, se pueden seguir 
fortaleciendo, pero si identificamos resultados comunes creo que podemos ver logros digamos en el 
corto y mediano plazo.  
 

• Sin embargo, también quisiera plantear algunas inquietudes. Escuchamos la presentación en torno a la 
naturaleza del Marco de Cooperación, y más allá de incluir la gobernanza como una dimensión, tengo 
una pregunta en torno a la gobernanza del Marco per se. No me queda claro del todo si esta Comisión 
Consultiva, es ya una realidad o va a ser una propuesta que se va a poner en consideración del gobierno 
para evaluar su pertinencia, y en cualquier caso, si esa es o no la modalidad de participación, o 
vinculación digamos formal con la Academia, ¿de qué otras formas se anticipa que esa vinculación se 
de? Nosotros hemos sido parte de este proceso de recolección de información, lo hemos hecho 
además colectivamente, para asegurarnos de recoger opiniones distintas y tratar de llegar a 
consensos a la interna de la PUCP. Sin embargo, honestamente, no me queda claro, ¿cuál sería la ruta 
de trabajo con las universidades y centros de investigación?, ¿cuáles serían por ejemplo algunas 
acciones de corto plazo?, ¿cómo esto empezaría a mostrar mayor concreción en los próximos meses? 
Muchísimas gracias, seguimos a disposición de ustedes.  
 

• CIES: Felicitaciones a todo el equipo de Naciones Unidas, por este Marco, por esta presentación que 
ha sido bastante exhaustiva, y creo que las cuatro prioridades estratégicas están muy bien 
identificadas. Felicitaciones por el trabajo. Desde el lado del CIES estamos muy dispuestos a participar 
en este esfuerzo, y en concreto tenemos dos iniciativas. Una iniciativa que se llama “Perú Debate 
2021”, que fue una contribución del CIES con otras cinco instituciones que son las universidades 
Católica, Pacífico, el IEP, IDEA y Transparencia, los seis nos unimos para hacer este proyecto, y hemos 
producido 20 documentos de política, para el periodo 2021-2026, en temas muy similares a los que 
ustedes están priorizando, y estos documentos contienen hojas de ruta para el primer año de gobierno, 
para los cinco años de mandato, entonces son una fuente de consulta bastante interesante, eso está 
en la página web del CIES, cies.org.pe. Y por otro lado, tenemos un nuevo proyecto para el que también 
nos hemos unido las seis mismas instituciones, que se llama “Construyendo diálogo democrático”, y lo 
que buscamos es una mayor articulación entre los actores, con prioridad lo que es el Ejecutivo y el 
Legislativo pero también la Cooperación Internacional, la Academia y la sociedad civil, para buscar una 
mayor gobernabilidad buscando reformas en la parte del sistema político, en la reactivación 
económica, y también en la lucha contra la pobreza, y también por supuesto en el tema de la igualdad 
de género. Este es un esfuerzo que estamos iniciando, y también con mucho gusto queremos generar 
sinergias y cooperación con Naciones Unidas para esto. Y en el marco de este segundo esfuerzo quería 
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comentarles que me parece importante, que tengan como interlocutor no solamente al Ejecutivo, sino 
que, en el contexto actual del país, donde tenemos una polarización política extrema, y un problema de 
gobernabilidad que está básicamente en la relación entre Ejecutivo y Legislativo, que creo que otros 
interlocutores importantes, en la esfera política, serían pues, los partidos, y el propio Legislativo. 
Tender puentes con el Legislativo es muy importante. Y ofrecemos también este nuevo proyecto que 
tenemos, para contribuir a ese esfuerzo. Felicitaciones nuevamente y muchas gracias.  
 

• DESCO: Buenos días, muchas gracias por la presentación. Quería comentar sobre el espacio consultivo 
que se está estableciendo. Nosotros como ONG tenemos una presencia territorial en el país, tanto a 
nivel de la Macro Región Sur como en el Centro, y es el caso de muchas ONG en el país, que en estos 
últimos años estamos sufriendo las consecuencias de la reducción de la cooperación, pero hay una 
importante experiencia acumulada en las ONG, y otra cosa muy valiosa es la cobertura del territorio 
nacional. Entonces, las ONG en estos momentos creo que representan un potencial en términos de lo 
que es el conocimiento de los territorios, el conocimiento de áreas temáticas muy importantes que 
están enmarcadas en las prioridades que se han señalado ahora en este Marco de Cooperación. 
Entonces, para nosotros es de gran expectativa este Espacio Consultivo, que de alguna manera, pueda 
permitir apoyar las articulaciones entre los diferentes esfuerzos. Porque una de las debilidades que se 
mantiene en el país es la desarticulación de los diferentes actores. Nosotros que estamos en las 
zonas altoandinas de Puno, Arequipa, notamos que hay las intervenciones desde el sector agricultura, 
desde los gobiernos regionales, y desde los gobiernos locales. Los gobiernos locales, cada uno con 
iniciativas, con pequeños proyectos, pero sin tener espacios de articulación, entonces esa es una de 
las carencias. Muchas de las acciones también de investigación, que son tan importantes para en este 
momento establecer las medidas de respuesta a los efectos del cambio climático que se ven con toda 
su magnitud en diferentes zonas del país, y en todos los territorios no tienen la presencia de la 
Academia en la medida que se desearía. Entonces, me parece muy importante las reuniones de este 
Comité Consultivo para poder articular, intercambiar experiencias y hacer que los recursos de la 
Cooperación tengan un mayor impacto y eficacia. Muchas gracias.  
 

• Una sugerencia concreta, que el espacio consultivo considere articulaciones a nivel macroregional, 
Sur. - Norte Centro, por mencionar algunos. Para compensar de alguna manera el centralismo existente 
en el país (vía chat).  
 

• Universidad de Lima: Gracias a todos por la invitación. Agradeciendo por estas acciones que viene 
realizando la Oficina de Coordinación Residente, justamente para poder involucrar al componente 
académico que es tan importante en la institucionalización del desarrollo sostenible en el país. 
Básicamente ratificar lo que mis antecesores han mencionado en el espacio consultivo que es clave, 
pero resaltar que la Agenda 2030 en el ODS 17 habla de metas concretas vinculadas a esta 
asociatividad, y esta energía colaborativa que requieren diversos tipos de actores en todo el 
ecosistema educativo, y esto lo menciono porque lo que hemos visto en la presentación, resalta 
mucho lo que ya viene siendo un movimiento de transformación en la Academia, no solamente desde 
el lado de la Universidad de Lima, donde contamos con Centro de Sostenibilidad, que más que un 
Centro de Investigación es un Centro de acción, y que solamente es el resultado del apoyo concreto 
de diferentes actores, sociales, institucionales, privados. Venimos trabajando con diferentes actores 
para justamente, si quiero mencionar un proyecto de relevancia, el proyecto de beneficio de interés 
colectivo para las empresas en el Perú, donde ya en este momento el ecosistema regulatorio permite 
desarrollar empresas de triple impacto estatutariamente formales.  
 

• La otra vinculación importante que tenemos con la Oficina de Coordinación Residente es en la línea de 
Ciudades Sostenibles, y en la línea de soluciones urbanas que vienen trabajándose. Solo dos ejemplos 
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claros, donde hablamos de competencias profesionales y competencias ciudadanas, y creo que ese 
insumo lo tienen todos los actores académicos presentes acá, pero con el enfoque de ejecución 
previa a la investigación o a posteriori a la investigación me parece que es un tema muy importante 
ponerlo a la luz, y creo que con este Marco de Cooperación, este modelo de gestión, que desde el 
Centro de Sostenibilidad de la Universidad lo venimos trabajando, estamos completamente abiertos a 
colaborar con diferentes actores que venimos trabajando. Creo que el Marco de Cooperación que 
están presentando es muy acotado, altamente eficiente, y está direccionado justamente a buscar 
impacto a corto, mediano y largo plazo, para darle ese rol que el actor académico debe de tener el 
desarrollo sostenible como lo mencionaron en la presentación desde el enfoque peruano. 
Completamente dispuesto a trabajar desde este frente y de la mano de todos los colegas presentes. 
Muchísimas gracias.  
 

• Ronda de Reacciones OCR: 
 
o Gracias a todos los que han brindado sus comentarios en esta primera ronda. Sobre el Espacio 

Consultivo, y el Comité Directivo Nacional, es importante comentar que el Espacio Consultivo ya 
es parte del Marco firmado, va a ser parte de la implementación del nuevo Marco, no es una 
propuesta, de todas maneras va a haber ese espacio consultivo. Ese espacio busca involucrar 
permanentemente a sector privado, sociedad civil, academia. En estas reuniones es muy valioso 
que estamos recogiendo aportes sobre el cómo. Sobre cuál es la mejor manera de aprovechar 
esos espacios, sobre el tipo de reuniones que puede haber, más allá de que haya reuniones 
regulares, pensamos también en reuniones ad-hoc, temáticas. Este espacio tiene muchos 
actores, y hay mucho para aprovechar como mencionaron también el tema de la presencia 
territorial, y ver que en ese espacio consultivo estén actores de los distintos lugares del país, y 
que vean distintas temáticas, todo eso son elementos a considerar. Sin embargo, no es algo que 
está por verse, es una realidad que vamos a tener ese espacio consultivo. La idea es que esta 
estructura de gobernanza que incluye distintas voces permita adecuarnos de la mejor manera, y 
también poder abordar los distintos retos que van surgiendo. Lo que sí estamos evaluando, es la 
posibilidad de incluir otros actores al Comité Directivo Nacional. Asimismo, más allá de la 
estructura de Gobernanza hay un rol que venimos cumpliendo también como Oficina de 
Coordinación Residente y es un poco el aumento de contacto y cooperación con universidades, y 
con la Academia en general. La idea es que nosotros estamos también como puerta de entrada, 
para poder articular esfuerzos con las distintas agencias, fondos y programas.  
 

o Sobre los partidos políticos, estamos trabajando también de la mano con el Acuerdo Nacional, para 
también involucrarlos en el Marco, y justamente es un espacio donde están los partidos políticos, 
donde también están representantes del Legislativo. Pero es importantísimo generar otro tipo de 
acercamiento con actores como el Legislativo, y ahí tomamos la palabra del CIES sobre esa 
propuesta que están trabajando, para poder acercarnos y llegar de una mejor manera. 
 

• CIPCA de Piura: Felicitarles por la apertura en socializar el Marco de Cooperación, soy parte de CIPCA 
de Piura formo parte también del CIES, y también de otro tipo de consorcios. En cuanto a la 
implementación, remarcar un poco lo que ha planteado Rodolfo Marquina (DESCO), de los integrantes 
de la Academia, debemos destacar ONG que están desarrollando proyectos de apoyo a reducir las 
desigualdades sociales y económicas en diferentes territorios de la región, y que también a la vez 
hacen investigación y producen conocimiento. Nosotros, por ejemplo, hemos terminado una 
investigación sobre la migración de retorno en el marco del contexto del covid, cómo las familias que 
han retornado han permitido que la agricultura en la zona rural pueda absorber. Segundo, estamos 
haciendo una investigación sobre los retos y perspectivas de la agricultura familiar en el corredor del 
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Alto Piura, para conocer la tipología de productores, sus perspectivas, sus retos, sus desafíos. Les 
decía, ONG que por un lado desarrollan proyectos, y al mismo tiempo hacen investigación, por otro lado, 
dentro de la misma Academia tenemos las universidades, que hacen también la parte académica y la 
investigación, y en tercer lugar tenemos centros de investigación, dedicados exclusivamente a los 
estudios. Sin embargo, creo que las ONG tienen la fortaleza de conocer el territorio, conocen la realidad 
de los propios territorios, las desigualdades, las posibilidades de desarrollo, a veces no son 
aprovechadas en articulación con las universidades. Creo que habría de aprovechar esa fortaleza de 
las universidades y las ONG para poder producir mayor conocimiento en el territorio. De alguna manera, 
el CIES ya lo viene haciendo, pero en el Perú profundo aún no. Muchas gracias.  
 

• OCR: Efectivamente, ahí hay un reto, hay un desafío sobre como articulamos las fortalezas de los 
diferentes actores, justamente para avanzar en desarrollo sostenible, y eso es parte del trabajo que 
queremos realizar, para poder articular y traer a la mesa a los diferentes actores del desarrollo. Ya 
hemos tenido una sesión con ONG como parte de la sociedad civil y hemos recogido sus aportes que 
también estamos incorporando. Definitivamente esta articulación entre Academia y ONG que generan 
conocimiento también es de suma importancia.  
 

• DESCO: Pensando en esa instancia consultiva, yo quisiera lanzar el reto de ponernos a pensar en 
establecer estas articulaciones consultivas a nivel Macro Regional, porque en este momento hay 
varios esfuerzos. Por ejemplo, acá nosotros en el Sur tenemos coordinación con ONG, sociedad civil, 
colegios profesionales, en Cusco, Puno, a nivel de la Macro Región Sur, y eso creo que sería un 
ingrediente interesante para refrescar iniciativas y poder dar un mayor juego a universidades de 
provincias, sumando esfuerzos con las nacionales. Nosotros coordinamos algunas cosas por ejemplo 
con la UNALM, y es muy interesante esa interacción de universidades consolidades con los esfuerzos 
regionales.  La idea es esa, posibilidades de articulaciones Macro Regionales. Muchas gracias.  
 

• OCR: Tomamos nota, y vamos a seguir recogiendo aportes para fortalecer esta estructura de 
gobernanza que se está creando.  
 

2.4.3. Segunda ronda de comentarios e intervenciones 
 

• USIL: Igual que mis colegas por el trabajo que vienen haciendo. Empezamos el trabajo en USIL con los 
ODS desde el 2016, ha sido complicado contactar una red de soporte. Y por lo que comentan lo que 
van a abrir de ahora en adelante suena super interesante. Nosotros en USIL trabajamos desde el 2017 
en tratar de transversalizar en todos los cursos, al menos en los obligatorios. Así que ponemos a 
disposición de la ONU para los que quisieran conversar, tener grupos porque eso es lo más difícil lograr 
que los docentes se involucren. Porque ese fue otro problema que tuvimos nosotros. Ok ya están los 
syllabus, pero el que tiene que transmitir la información es el profesor. Entonces, nos dimos cuenta de 
que hacía falta una capacitación y hemos hecho una capacitación que se llama “Educación para la 
sostenibilidad”, para que el profesor no importa que profesión tenga entienda que el tema de la 
sostenibilidad y los ODS no se trata de solo los ambientales, sino que se pueda entender que un 
ingeniero, médico, abogado, en toda profesión se puede incluir. Entonces, felices de participar en 
cualquier taller que tengan. Este es nuestro comentario como universidad, lo venimos trabajando ya 
hace como 4 años, ha sido complicado y nos falta mucho por trabajar. Y si podemos trabajar en 
conjunto con otras universidades sería genial. También somos parte de la mesa de voluntariado en la 
ONU con Francia Voluntarios. Estamos tratando de incorporar a otras universidades porque desde el 
voluntariado trabajamos también con los ODS. Entonces la invitación queda abierta para aquellas 
universidades que se quieran sumar. Felicitaciones, es momento de hacer redes, es momento de hacer 
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alianzas como los Objetivos de Desarrollo Sostenible para apoyarnos como universidades, para que 
esto finalmente ingrese, porque son los chicos, los que vienen con nosotros, los que tienen que 
comenzar a ejecutar los ODS cuando sean gerentes, jefes, coordinadores, y desde cualquier profesión. 
 

• OCR: Gracias, creo que va a ser importante que puedan compartir con otras universidades sobre lo que 
van avanzando, lo que dices es super valioso. Lo que dices es verdad, justamente una de las cosas que 
estamos repitiendo todo el tiempo es que el rol de la universidad es formar profesionales, pero es 
también formar ciudadanos, que salgan con la idea que, desde mi rol, sea lo que sea la profesión que 
desempeñe voy a impactar en el desarrollo. Entonces, tal cual, estamos completamente alineados en 
eso, y muchísimas gracias por tus comentarios, y tomamos nota para ponernos en contacto, y poder 
compartir luego las buenas prácticas. 
 

• UNT: Buenos días a todos, indudablemente que estos aspectos son sustanciales para el desarrollo del 
país. Sin embargo, creo que este esfuerzo debe ser mucho más desconcentrado o descentralizado. 
Me permito sugerir, por ejemplo, en el caso académico de la Universidad Nacional de Trujillo, 
efectivamente estamos trabajando con el tema de voluntariado, sobre 10 ODS de los 17, pero 
queremos fortalecer ese mecanismo, y lo venimos pidiendo a través de un convenio marco que nos 
permita crear un espacio interesante en ese sentido. Uno de los aspectos fundamentales y que en 
otros países ha surtido efectos es cómo es que traducimos el informe de desarrollo humano a nivel 
descentralizado, a nivel de las regiones, o en este caso a nivel de los departamentos de nuestro país, 
tratar de fortalecer capacidades, en la medida de formar facilitadores para el Informe de Desarrollo 
Humano regional. Es importantísimo tener un informe de desarrollo humano regional, que nos parece 
tener una especie de Agenda compartida, y esta Agenda compartida regional, nos permita al mismo 
tiempo incorporar a los partidos políticos, porque al fin y al cabo estos esfuerzos que hace el Sistema 
de Naciones Unidas, hacen las distintas instituciones, los entes académicos terminan a veces,  no 
siendo válidos para los políticos que entran a tallar en estos escenarios, cuando ya están en el 
Ejecutivo, o donde estén determinados. Entonces, en esta etapa es muy importante que el Sistema 
de Naciones Unidas, a través de sus distintas agencias, puedan conformar un equipo que pueda 
facilitar esfuerzos a nivel regional, de tal manera que incorpore al ente académico, a sociedad civil, y a 
todos los entes, incluyendo a las actividades locales y regionales, para poder formar Agendas 
compartidas. Nos comprometemos desde la región de la Libertad a impulsar el esfuerzo de Naciones 
Unidas porque tenemos como antecedente que desde el 2008 al 2014, el PNUD tuvo una oficina acá 
y tuvimos cuatro proyectos de desarrollo con el Gobierno Regional de La Libertad y los cuatro se 
institucionalizaron como administración pública. Tenemos la Casa de Identidad Regional, tenemos el 
Centro de Planeamiento Estratégico Regional, que sirvió como un ejemplo para todo el país, tenemos 
el Programa de Voluntariado institucionalizado con el Gobierno Regional. Entonces, esfuerzos como 
esos creo que deben traducirse como ejemplos para otras regiones, aparte de eso, generamos cinco 
programas conjuntos en esta región, desarrollados en gestión de riesgos y desastres, toda una serie 
de mecanismos para poder operar en esta región en particular. Yo veo con asombro que si bien se ha 
hecho el esfuerzo para poder una evaluación de que las universidades pueden incorporar estos 
aspectos académicos en la currículo universitaria, creo que tenemos que profundizar mucho más, y 
porque lo digo, porque de las 133 universidades existentes en nuestro país, la muestra son solamente 
17, y de esos 17, 7 son los que participan en estos temas, y hay que mirar en dónde están ubicadas 
estas universidades, o qué universidades están participando, generalmente son universidades que 
están situadas en Lima, y Lima no es el país. Entonces, sí creo que este esfuerzo puede hacerse de 
manera mucho más desconcentrada, porque la gran ventaja que tenemos con Naciones Unidas es que 
el tratamiento de los temas especializados lo hacen con propiedad y con neutralidad. Ese esfuerzo nos 
ayuda mucho a poder mantener un diálogo alturado sobre todo cuando se trata de temas académicos. 
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Un aspecto adicional, y finalmente con esto termino, es que este esfuerzo, solicitarse que en estos 
diálogos y consensos van a realizar en la región de La Libertad. Muchísimas gracias. 
 

• Reacciones OCR :  
 
o Sí, él ha hablado de varios temas importantes. Sobre el Informe de Desarrollo Humano, sí, 

definitivamente es algo que nosotros vamos a transmitir esas sugerencias a nuestros colegas 
del PNUD, de la Oficina de Coordinación Residente no lo vemos directamente, pero evidentemente 
es algo muy importante. Nosotros como OCR y como Sistema sí queremos contarle que, como 
comenté al inicio, hemos actualizado el Análisis de País que incluye un análisis por ODS, y eso lo 
puede encontrar en nuestra web ONU Perú, ahí puede encontrar este Análisis de País, que como 
les digo tiene un análisis por ODS, y ahí van a poder ver algo de esta información, actualizada y que 
vamos a seguir actualizando año a año. Si nos parece importante una manera de actualizar que 
pueda desagregar en los distintos ámbitos territoriales, eso es muy importante. Y esta mayor 
interacción con la Academia, con todos sus actores en los distintos territorios, es algo que nos va 
a permitir tener esa información y nos va a permitir poder reflejarlo. Así que muy de acuerdo. 
 

o Nosotros como OCR hemos apoyado también en algunos aspectos al último Informe Nacional 
Voluntario que se hizo por parte del Estado para poder reportar sobre los avances de la Agenda 
2030, y vamos a seguir estando disponibles para apoyar en eso. Y también estamos apoyando los 
Informes que se hacen sobre avances en la Agenda 2030 desde otros sectores, por ejemplo, 
desde la sociedad civil, por ejemplo, con el Grupo Perú Agenda 2030, en el sector privado con la 
Plataforma Perú Sostenible. Hay mucho por hacer todavía, y justamente reflejar mejor las distintas 
realidades y desafíos territoriales, justamente es algo que las universidades alrededor del país 
pueden ayudarnos justamente a tener insumos para eso. Así que encantados de seguir trabajando 
en ese sentido. Asimismo, hemos estado trabajando con el Acuerdo Nacional, y creemos que 
vamos a profundizar aún más ese trabajo, porque eso permite también seguir alineando los 
esfuerzos para llegar a los objetivos nacionales de desarrollo con los esfuerzos que hacemos, 
pensando también en los ODS y la Agenda 2030. 
 

o Sobre las encuestas, la hemos enviado a todas las universidades, estamos solicitando que la 
llenen más. Las entrevistas se están haciendo de manera descentralizada. Hemos tenido 
entrevistas con la Universidad Nacional del Altiplano. Estamos tratando que este informe abarque 
digamos las diferentes regiones y las diferentes realidades. Es un primer esfuerzo, evidentemente 
puede mejorar muchísimo, y sería muy bueno que desde las universidades mismas puedan 
ayudarnos a que ese informe tenga esa profundización y robustez que nos mencionan.  
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2.4.4. Registro visual    
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

2.5. Taller con actores estatales 
 

2.5.1. Agenda 
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2.5.2. Comentarios e intervenciones 

• Poder Judicial (Vivien Wiener): Felicitaciones por la firma del documento, es un gran avance en el tema 
de participación.  Es algo muy positivo. Ahora entiendo mejor la estructura de gobernanza. Quería 
solicitar la participación del Poder Judicial en el Comité Directivo Nacional.  
 

• MIDIS (Víctor Mayorca Mayhuasca): Me sumo a las felicitaciones. Las innovaciones creo que van a 
ayudar muchísimo a reforzar el trabajo y la participación de los sectores.  Tengo dos preguntas, la 
primera es con respecto a las reuniones temáticas, quería saber en qué consistirían, si son para 
dialogar sobre algún tema específico, o si se hará una labor similar a la que se hacía con las mesas de 
cooperantes. La segunda consulta, es en atención a la comparativa que han hecho del UNDAF y el 
nuevo Marco de Cooperación, ¿quería saber si el UNDAF ya estaba desactivado y si ahora nos 
concentramos en el nuevo Marco de Cooperación?  
 

• Defensoría del Pueblo (Mario Atarama): ¿Hay algún mecanismo de retroalimentación entre el nivel 
directivo y los actores estatales? 
 

• Reacciones OCR: 
 
o Sobre el UNDAF, este termina este 31 de diciembre, la reunión que va a haber sobre el 

establecimiento del Comité Directivo Nacional va a cerrar también el UNDAF. El UNDAF ha tenido 
en los últimos años un matiz distinto porque ha estado vigente el SERP, el plan de respuesta y 
recuperación en el marco de la pandemia. Se presentarán los principales hallazgos de la Evaluación 
del UNDAF el día viernes.  
 

o Sobre el espacio consultivo, los detalles están por definir. En gran medida, lo que estamos 
haciendo en estas reuniones de devolución, es recoger las propuestas. Daremos a conocer más 
detalles cuando tengamos una propuesta más avanzada.  
 

o Sobre la posibilidad de retroalimentación al Comité Directivo Nacional, el MC tiene un nivel 
estratégico, general. A nivel de los Planes de Trabajo Conjunto se tendrá un nivel más operativo. 
 

o Llevaremos la propuesta de la participación del Poder Judicial la vamos a llevar al Comité Directivo 
Nacional en la reunión del viernes.  
 

o Sobre las reuniones temáticas, es un espacio que está en construcción. Si tuvieran una idea 
específica, todas sus ideas son bienvenidas.  
 

• Coordinador Residente: Este ejercicio se está haciendo en todos los países donde la ONU está 
presente. Es el mismo nivel de exigencia en los cinco continentes. Esto parte de un deseo de que las 
cosas mejoren. Antes los instrumentos que se hacían cada 5 años , no se revisaban. Es fácil que el 
instrumento que planificaste quede desactualizado, hace 5 años no había más de un millón de 
refugiados y migrantes procedentes de Venezuela, por ejemplo. El PMA, por ejemplo, se ha 
transformado en el Perú para adecuarse a los nuevos requerimientos y a un nuevo rol. 
 

• Estos espacios nos permiten reorientarnos en lo que se esté necesitando. El Estado y Naciones 
Unidas, somos instituciones a las que les cuesta actualizarse, cambiar de prioridades. 
 

• PMA: Efectivamente para nosotros ha sido una transformación. Como Programa Mundial de Alimentos, 
somos conocidos a nivel mundial como una agencia humanitaria. Antes en Perú no hacíamos asistencia 
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humanitaria. Con la llegada de la pandemia hemos hecho un cambio de nuestro plan estratégico de 
Perú. Hemos integrados dos nuevos objetivos estratégicos de asistencia humanitaria. Hemos podido 
llegar a más de 1 millón de peruanos con canastas de alimentos. Trabajamos en regiones en Áncash, 
en Sechura, en Condorcanqui. 
 

• MINCUL (William Lúcar): Felicitar el gran esfuerzo, para hacer este documento hay que trabajar 
bastante. Quería preguntar sobre el tema de interculturalidad. Cómo funcionará el grupo. Veo que en 
los acrónimos del Marco hay varios socios, pero no veo al MINCUL, qué pasó ahí. 
 

• Ministerio Público (Cynthia Garcia): Agradezco esta presentación del nuevo MC. Estamos en este 
proceso de alinear una serie de iniciativas a estos objetivos y a la Agenda 2030. Desde cuándo se 
empezarían a realizar los Planes de Trabajo Conjunto. El Ministerio Público también tendría interés en 
participar en una instancia de gobernanza. 
 

• MIDIS (Víctor Mayorga): En general, teniendo presente que en esta reunión están participando los 
ministerios, me gustaría saber a qué nivel participan los ministerios en la estructura de gobernanza.  Y 
la segunda consulta es conocer de APCI, ¿cómo es que APCI ha tomado esta estructura de 
cooperación para los instrumentos de gestión? 
 

• Reacciones OCR: 
 
o Los Planes de Trabajo Conjunto (PTC) ya se están trabajando al interior de Naciones Unidas. 

Cuando ya se tenga la propuesta trabajada se socializará con los actores estatales, y 
contrapartes pertinentes.  

o Sobre cómo participan los ministerios y otras entidades públicas. En los anteriores marcos la 
participación era a través del Comité Directivo Nacional. Pero hay una serie de grupos en el tercer 
nivel de gobernanza que tienen un contacto directo con los actores estatales. En ese nivel vamos 
a promover su participación. En el segundo nivel también podrán participar a través de los grupos 
de resultados de cada efecto directo del MC. 
 

o Sobre el nivel de participación, se han enviado invitaciones a los ministerios, y se tienen titulares 
y alternos del CDN. 
 

o Sobre cómo va a funcionar el Grupo de Interculturalidad, este grupo existió, pero no está activo 
actualmente, la idea es reactivar el grupo para que pueda generar insumos y pueda contribuir a lo 
que estamos trabajando en el nivel programático. En algunos casos, vamos a realizar por primera 
vez los términos de referencia de estos grupos especializados. 
 

• Respuesta APCI: El rol de la Agencia es un rol articulador. Esa función la vamos a cumplir acá también a 
nivel regional, a nivel de gobiernos locales. 
 

• Ministerio de Justicia (Luis Dávalos): Me parece valioso la oportunidad de que Naciones Unidas da para 
que trabajemos con ellos. Tengo las siguientes sugerencias: 1) Pensar que este MC funcione como un 
proceso, que incluye el seguimiento de los resultados que buscamos, 2) Comentaron que no 
estábamos preparados para un escenario de Covid, me parece importante que al momento de trabajar 
las actividades se considere la posibilidad de tener un Plan B, porque podría ocurrir un terremoto un 
desastre natural de este tipo, 3) Este acercamiento que también debe haber con el sector privado, el 
Ministerio de Justicia trata de articular con el sector privado y esperamos el apoyo de todos los 
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actores para crear las sinergias necesarias para poder respetar los Derechos Humanos en todas las 
esferas. 
 

•  MIDAGRI (Noemí Marmanillo): Me aúno a las felicitaciones. El marco presenta avances en el tema de 
gobernanza. Considero importante la Política Nacional de Gobierno para el periodo 2021-2026, creo 
que habría que hacerla más explícita en este proceso. Esta política prioriza el desarrollo rural. No me 
queda muy claro cómo se desarrollarán los temas del desarrollo rural, desarrollo agrario. Quizás en el 
marco de la gobernanza propuesta podría pensarse en una mesa especializada sobre el tema de 
desarrollo agrario-rural. 
 

• Fidelina Díaz (MIDAGRI): Buenos días, una consulta, en que mecanismo de la gobernanza planteada 
participaran los sectores implementadores. Respecto a los mecanismos de gobernanza para la 
implementación del Marco de Cooperación 2022-2026 no se ve en que mecanismo participaran los 
sectores implementadores, cuya presencia es importante para garantizar una buena implementación, 
acciones correctivas oportunas y mejora continua. Creo que es necesario articular y alinear “la 
gobernanza” a los mecanismos que se tienen con las agencias para así evitar duplicidades y mejorar la 
gestión articulada. 
 

• Reacciones OCR: 
 
o Todo el tema de “planes B” está contemplado. Ha sido una lección aprendida. El nexo con lo 

humanitario es algo que está previsto. Con este nuevo Marco vamos a poder actuar más 
rápidamente. Tenemos una mirada integral desde la creación del Marco. 
  

o Sobre la articulación con el sector privado, sí está contemplada. Tendremos un Plan de Alianzas 
que hará esto explícito. 
 

• FAO (Enrique Román): La FAO viene enfocando su trabajo al gobierno en el Marco de la nueva reforma 
agraria. La idea es poder sumar a otros actores, a otras agencias, a hacer un esfuerzo conjunto. 
Creemos que una parte es la inversión y que el sector privado es muy importante. Hay una parte del 
Marco que habla sobre el desarrollo rural y expone la problemática del Perú, eso nos lleva a ponerle un 
énfasis a la hora de trabajar en los PDC. La propuesta de desarrollar una mesa temática de desarrollo 
rural es algo que podemos conversar. 
 

• PRODUCE – OCTAI (Paola Mazzei): Buenos días, con relación a los planes de trabajo conjunto ¿serán 
aprobados previa coordinación y opinión de los Sectores / Ministerios? ¿Participamos también en 
ambas reuniones anuales, de ser así cuál es el nivel de participación requerido (técnico/oficinas de 
cooperación)? ¿Se designarán puntos focales? Muchas gracias. (vía chat) 
 

• MINEDU : Somos el país que en la región ha tenido un menor retorno a la presencialidad, tenemos un 
decreto de emergencia, pero necesitamos de un trabajo intersectorial. ¿Quería saber si los decretos 
de emergencia pueden trasladarse de manera flexible dentro de es Marco de Cooperación? Nosotros 
tenemos una coalición con el liderazgo de UNICEF y de UNESCO pero necesitaríamos un trabajo más 
articulado con las demás agencias. También, me gustaría saber, ¿cómo va a ser el sistema de 
representación?, ¿se va a pedir al Ministro que nombre un representante?,¿qué papel van cumplir las 
Oficinas de Cooperación cuando se nombre este representante?, porque a veces va a coincidir con el 
Jefe de Cooperación y a veces no, y también los plazos, ¿cuándo vamos a iniciar este proceso?  
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• Coordinador Residente: Hay cosas que tienen un timing que van más allá de un instrumento de 
cooperación. Por ejemplo, cuando estaba el ministro Juan Cadillo, solicitamos y nos dieron una reunión 
inmediatamente. Nos reunimos con él y surgieron muchas ideas. Siempre nuestro reflejo es concurrir 
en función de lo que se esté necesitando. Siempre tratamos de operar con rapidez y tener audiencias 
rápidamente. 
 

• Reacciones OCR: 
 
o MINCUL hizo alusión a la Política General de Gobierno, y tanto esta como el nuevo PEDN al 2050 

los estamos tomando cuenta, tanto a nivel estratégico como a nivel de los planes de trabajo 
conjuntos.  Estos, sin embargo, no estaban disponibles  aún cuando se preparó el MC. 
 

o Sobre cómo se van a articular los actores implementadores, y cómo se va a articular con los 
mecanismos que ya tienen las agencias, fondos y programas. La idea es que cuando los planes de 
trabajo conjuntos estén listos, se compartan con los actores implementadores para recoger sus 
comentarios. 
 

o Sobre el nivel de representación, hay tres niveles de gobernanza, el primer nivel, es el estratégico, 
es el más alto nivel, son personas designadas directamente por los ministros, el segundo y tercer 
nivel son más técnicos, la idea es aprovechar las acciones que ya existen con algunas agencias, 
fondos y programas. La idea es construir términos de referencia que no generen una carga 
adicional de trabajo. 
 

o Sobre los plazos, hemos iniciado al interior del sistema la construcción de los planes de trabajo 
conjunto. Para involucrar a las contrapartes estatales, ya estaríamos hablando del año que viene.  

o El Marco de Cooperación tiene 6 efectos directos debajo de las 4 prioridades estratégicas, y cada 
uno tiene un plan de trabajo conjunto para los próximos cinco años y según la temática de cada 
uno se compartirá con las contrapartes que trabajan esos temas para que puedan revisar y brindar 
una retroalimentación, para poder perfeccionar los planes de trabajo conjunto.  Esto será en los 
próximos meses. 
 

• Poder Judicial (Vivien Wiener): Les dejo esta idea para la estructura de gobernanza. Recordemos que 
tenemos mesas de coordinación de cooperantes, algunos son más activos y otros menos, quizás esa 
sea una forma de articularse. Creo que vale la pena usar esa estructura. APCI podría idear esto junto al 
PNUD, para no crear nuevos espacios. 
 

• MINJUSDH (Andy Sánchez): Me sumo a las felicitaciones. Me queda más claro que el corazón del MC 
es a través del Grupo de Resultados, ya que este grupo trabajaría los indicadores y los productos que 
van a materializar los ejes estratégicos identificados. Haría énfasis de que se pueda tener en 
consideración la participación de los ministerios en el Grupo de Resultados. También es importante el 
rol de otros actores, como las entidades privadas, y el sector empresarial. 
 

• INEI (Marleni Orrillo): Mi pregunta es con respecto a la función del INEI, siendo esta actividad transversal 
a todos los sectores. ¿Cómo va a ser nuestra participación? ¿El INEI va a tener participación en casi 
todos los sectores? ¿Cómo vamos a participar? 
 

• Reacciones OCR: 
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o En relación a los PTC, estos no necesitan una firma, pero sí queremos trabajar en conjunto con el 
gobierno. El nivel de participación en los PTC sería un nivel técnico. No tenemos pensado quién en 
específico, primero queremos ver qué existe. La idea es usar mecanismos que ya existen. Sí 
tendríamos que tener puntos focales. En las reuniones anuales participarían los ministerios que 
forman parte del CDN pero recordemos, la idea es tener también una serie de reuniones 
informativas. 
 

o Sobre la sugerencia del Poder Judicial, tomamos nota. Es interesante para explorar, para no 
duplicar espacios y tomar mecanismos que ya existen. 
 

o Sobre la participación de los ministerios en los Grupos de Trabajo, la idea es involucrar a los 
ministerios, son interlocutores naturales, el nivel será un nivel técnico.  Se buscará también la 
incorporación de otros actores. Uno de los productos que tenemos que elaborar en los próximos 
meses es un Plan de Alianzas. 
 

o Sobre la pregunta del INEI, el tema de indicadores es muy importante, forma parte de todos los 
Planes de Trabajo Conjunto. La medición es muy importante en el MC, los indicadores del INEI son 
claves. 
 

• APCI: Vamos a asegurarnos de que no se dupliquen acciones para que no haya una duplicación de 
esfuerzo. 
 

• OCR: Vamos a buscar reflejar las opiniones de todos los sectores. Vamos a continuar reuniones de 
espacios informativos como este, al menos dos veces al año. 
 

• Defensoría del Pueblo: No olvidar considerar a los Organismos Autónomos y a los reguladores. 
• PRODUCE-OCTAI (Cintia Rodríguez): PRODUCE estaría trabajando en las primeras tres prioridades 

estratégicas, en la PE1 trabajamos con PNUD, en el PE 2 trabajamos con la FAO y con ONU Medio 
Ambiente, y en la PE 3 trabajamos con ONUDI. Me aúno a la sugerencia de Defensoría del Pueblo, para 
considerar a los organismos autónomos. PRODUCE tiene diversos organismos públicos adscritos. 
Entonces, se debe de tener en cuenta cómo vamos a hacer a nivel operativo. ¿Todo se va a canalizar a 
través de PRODUCE en el sector producción, y nosotros nos encargaríamos de ser un enlace con los 
demás organismos públicos, o ellos también van a ser puntos focales designados de manera directa?  
Recomiendo también, que siempre es bueno tener los puntos focales a nivel de cargos o de 
dependencias, y también sugiero que se mantenga la comunicación a través de las Oficinas de 
Cooperación. Queremos apoyarlos para que la implementación se dé de la mejor manera. 
 

• Reacciones OCR: 
 
o Sus comentarios y sugerencias son muy pertinentes. Estamos pensando trabajar con organismos 

autónomos y reguladores. Es un comentario que desde CEPLAN también nos había hecho. Todavía 
estamos pensando cómo se va a operativizar, vamos a volver con una propuesta. 
 

o Tomamos nota sobre la importancia de trabajar con puntos focales. 
 

o Hay otros actores como Gobiernos Regionales y Locales, y otros actores que también nos han 
mencionado y queremos tener en cuenta.   Tenemos que analizar los distintos tipos de 
participación y ver cómo se canaliza, hay algunos que son un poco más informativos, otros 
operativos, que tiene que ver más con los Grupos de Resultados, y quizá algunas consultas se 
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pueden canalizar también a través de APCI, así como otros temas que pueden verse a nivel político 
estratégico.  
 

2.5.3. Registro visual 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

 

 

 

 

2.6. Taller con el Foro del Acuerdo Nacional  
 

2.6.1. Primera ronda de  intervenciones y comentarios  
 

• MCLCP (Federico Arnillas): Agradece la presentación y solicita réplica para la MCLCP. 
 

• CONFIEP (Óscar Caipo): Al igual que Federico me encantaría traer esta información a la CONFIEP. Creo 
que sería interesante conocer a fondo el MC para ver en dónde más podemos articular y cooperar. 
 

• CEPLAN (Javier Abugattás): Felicita que ya esté disponible y que los cuatro puntos son concordantes 
con el Plan Estratégico Nacional.  Señala que es importante lograr acciones inmediatas en temas que 
sean comunes como evitar daños en infancia temprana. Menciona que hay concordancia con el Plan 
Estratégico Nacional y con la Visión Nacional al 2050. Solicita que todas las agencias apoyen al nivel 
de territorio regional y local. Les interesa el apoyo al desarrollo de capacidades. Menciona que no ha 
oído la mención a los Informes País, y que el 2020 se presentó nuestro segundo Informe Nacional 
Voluntario. Indica que hay cosas inmediatas, y que una prioridad puede ser evitar daños en la infancia 
temprana. Resalta que por primera vez en Perú se tiene una política de Gobierno 2021-2026. Espera 
que se pueda continuar ese trabajo. Y solicita a las agencias que busquen cómo apoyar lo que se hace 
en el territorio.  
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• JNUDRP (Lorenzo Chang):  Comenta que las cosas en la JNUDRP no funcionan bien, y para que las cosas 

funcionen se ha tenido que crear una nueva institución similar a la JNUDRP, llamada la Junta Nacional 
de Usuarios de los Sectores Hidráulicos de Riego del Perú, ya que en la ley no figuran los distritos de 
riego, sino los sectores hidráulicos. Comenta que está preocupado porque a pesar de los esfuerzos 
que hace la Autoridad Nacional del Agua, y considera que esta organización debe ser fortalecida, para 
poder contribuir con el Gobierno. Estamos de acuerdo con las prioridades. Comenta que está de 
acuerdo con la igualdad de oportunidades, con la gestión del medio ambiente, con la competitividad, y 
con la gobernanza.  Pero hay algo que no funciona. Solicita a Naciones Unidas que a través del MC se 
pueda brindar más avances en la lucha contra la pobreza. Informa que puede participar en cualquier 
Grupo de Trabajo que sea necesario.  
 

• Renovación Popular (Juan Carlos Romaní): Comenta que le parece interesante el plan de actividades 
que Naciones Unidas busca desarrollar. Agrega que en el país vivimos una polarización, producto de lo 
que viene sucediendo desde hace varios años atrás. Señala que le parece bien los aspectos que han 
tomado en cuenta en el MC.  Pregunta sobre la retroalimentación que se debería llevar a cabo para la 
mejora contiua. ¿Cómo ustedes piensan que se puede implementar esa cuarta fase de ese ciclo de 
mejora contiua en el país?  
 

• Coordinador Residente: Solicita a FAO que responda el planteamiento de la JNUDRP.  
 

• FAO (Alberto García): Comenta que el modelo de gestión del agua está un poco en crisis. Sin embargo, 
menciona que la actual gestión del Ministerio le está dando prioridad a la seguridad hídrica debido al 
creciente de déficit de recursos hídricos. Asimismo, comenta que el Ministerio ha incluido un enfoque 
de gestión de las cuencas hidrográficas que le parece adecuado. También destaca una ley que se ha 
aprobado, y que la FAO apoya, para implementar procesos de riego tecnificado. 
 

• Coordinador Residente: Resalta que los informes nacionales voluntarios de Perú son muy respetados 
y han sido muy bien recibidos en Naciones Unidas. Sobre la propuesta de acciones inmediatas, solicita 
a OPS/OMS y a UNICEF que comenten al respecto. 
 

• OPS/OMS (Dr. Carlos Garzón): Comenta que todavía estamos en un proceso complejo de la pandemia, 
y que se está elaborando un análisis del impacto de la pandemia en el primer nivel de atención. Hay un 
esfuerzo muy importante en completar los esquemas de vacunación. Agrega que se tiene s que seguir 
mirando cómo nos acercamos a la población en el primer nivel de atención para descongestionar un 
poco la atención hospitalaria. La vacunación seguirá siendo el pilar fundamental hasta poder retornar 
a las cifras que se tenían en prepandemia.  
 

• UNICEF (Ana de Mendoza): Comenta que van a apoyar todo el tema de salud infantil, salud de 
adolescentes, y salud y sexual y reproductiva. Agrega que también están trabajando apoyando al 
gobierno en la apertura de escuelas junto con UNESCO, BM, BID y otros colegas de Naciones Unidas. 
Señala también que una vez que estén abiertas las escuelas, se tiene que apoyar en que se retomen 
los aprendizajes que se han perdido. Destaca que las escuelas también son lugares de protección, y 
que en muchos casos son lugares en los que estudiantes reciben su comida más importante del día. 
 

• Coordinador Residente: Cede la palabra a PNUD para que comente sobre el tema de recuperación 
socioeconómica. 
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• PNUD (Bettina Woll): Sobre el tema de recuperación socioeconómica, comenta que Naciones Unidas 
trabaja también a nivel de las comunidades a través de un desarrollo económico local. Menciona que 
hay un trabajo estrecho con la PCM para alinear las políticas locales con las nacionales, y que se espera 
volver a las cifras prepandemia el próximo año. Sin embargo, destaca que estas cifras agregadas 
esconden brechas de desigualdad. 
 

• OCR: Sobre el proceso de retroalimentación para la mejora continua, comenta que para construir este 
MC se han tenido en cuenta recomendaciones de una evaluación que se hizo al UNDAF 2017-2021. 
Por otro lado, menciona que como está pensada la estructura de Gobernanza, en las reuniones del CDN 
se busca ver en qué estamos avanzando y en qué no. Agrega que el MC tiene un marco de resultados, 
con una serie de indicadores y metas. Y en caso de que no se llegue a las metas, se van a usar las 
reuniones del CDN y también las del Espacio Consultivo para proponer mecanismos que permitan hacer 
los cambios necesarios que permitan hacer este proceso de mejora continua. 
 

• Secretaría Ejecutiva del AN (Max Hernández): Agradece buena disposición. Necesitamos más de 
tiempo para procesar el MC. Hay una cantidad importante de información. Comenta que lo que ha 
planteado el representante de Renovación Popular es cómo logramos retroalimentar estas 
propuestas que muestran convergencias impresionantes. Los cuatro puntos guardan estupenda 
correlación con los objetivos con los cuatro objetivos del Acuerdo Nacional. También el esfuerzo que 
han hecho por alinear las cuatro prioridades con los 6 Consensos por el Perú nos ayuda a entender 
también la sincronía posible, señala que la tarea pendiente es impulsarlo y mantener los vínculos 
abiertos. El PNUD ha mencionado que las perspectivas económicas son buenas, pero que la brecha de 
la desigualdad ha aumentado y que los anhelos por la igualdad han adquirido fuerza y los temores de 
que una búsqueda de igualdad pueda llegar a una suerte de homogenización por lo bajo. Por ello, 
considera que hay un trabajo de diálogo que tenemos que impulsar permanentemente.  Agrega que 
desde el AN el diálogo es siempre fluido, respetuoso, permeable, que escucha al otro y que se busca 
generar consensos.  Concluye indicando que el AN se ha hecho para buscar acuerdos, y que 
necesitamos seguir dialogando.  
 

2.6.2. Segunda ronda de intervenciones y comentarios 

• Conveagro (Javier Cercós): Comenta que Conveagro tiene una preocupación por el mundo rural, donde 
se concentra gran parte de la brecha de desigualdad, y la brecha de pobreza. Tiene preocupación en 
medidas para la recuperación socioeconómica. Señala que, desde la mirada de la agricultura familiar, 
todo lo vinculado a la seguridad alimentaria les parece importante, así como temas operativos, como 
tener padrones que identifiquen a la población vulnerable, y a la población que se dedique a la 
agricultura familiar.  Pregunta, ¿cómo va a funcionar el espacio consultivo?  
 

• CONFIEP (Leopoldo Schelje): Manifiesta que CONFIEP siempre ha trabajado estrechamente con la ONU, 
en el 2003 cuando se lanza el Pacto Mundial, CONFIEP asume la Secretaría Técnica del Pacto Mundial. 
Menciona que también apoyaron a la ONU en el 2015 cuando se lanzaron los Objetivos del Milenio, y 
que van a seguir colaborando.  
 

• OCR: Comenta que el espacio consultivo del MC está en construcción, y que se está recogiendo 
insumos, sobre cómo se quiere que funcione este mecanismo. Indica que en la reunión de inicios de 
año se hará una propuesta concreta. Agrega que se tendrán dos reuniones generales, y otras 
reuniones temáticas, y que la idea es acordar el funcionamiento de este espacio en la primera reunión 
que se tendrá a inicios de año. Asimismo, señala que el CDN también ha solicitado participar en el 
espacio consultivo, y que también se está trabajando en esa propuesta.  
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• Coordinador Residente: Comenta que esta ocasión también es buena para contar que CONFIEP, el 

Acuerdo Nacional y Naciones Unidas vienen hace varios meses desarrollando una iniciativa en terreno. 
Se ha estado junto a las Cámaras de Comercio participando en Cajamarca, en Piura, en Ica, y queda 
pendiente San Martín. Destaca que se ha podido llevar el espíritu del Acuerdo Nacional a los 
departamentos, y tras una breve presentación del AN se ha analizado temas de seguridad, economía, 
educación, salud, en cada uno de esos departamentos.  
 

• CEPLAN (Javier Abugattás): Señala que hay ciertos temas en los que debe haber consenso inmediato, 
como el tema de la infancia, en el Perú nacen 1400 niños cada día, de esos 80 nacen con bajo peso, y 
los tenemos ubicados. Esa es una señal de alarma urgente. Menciona que se necesitan acciones 
inmediatas como esa, pero alrededor de esa deben de estar otras acciones que generen un completo 
desarrollo, como salud, agua, educación, y la ciudadanía digital, pero en terreno.  Agrega que tenemos 
que parar el daño que sucede en el cerebro de esos niños menores de un año, y que necesitamos un 
conjunto de acciones inmediata con perspectiva larga lideradas por la PCM y el MEF. Asimismo, señala 
que este tipo de consensos se generan en el espacio del AN, y que se debe buscar que la 
representación mejore, y que también se usen los espacios que se tienen a nivel territorial, como los 
espacios de coordinación regional, que no están operativos.  Se puede probar en algunas provincias 
fortalecer las capacidades para poder implementar las prioridades que están bastante bien 
identificadas. Comenta que hubo un acuerdo que está escrito en el Informe Nacional 2020 con los 
Gobernadores Regionales de usar las Políticas de Estado. Finaliza su intervención indicando que no 
debería de haber más tiempo sin atender a los nacidos con bajo peso, que después se convierten en 
desnutrición crónica, anemia, y daños permanentes.  
 

• Secretaría Ejecutiva del AN (Max Hernández): Plantea que, así como Naciones Unidas alberga un 
conjunto de instituciones, el Acuerdo Nacional también alberga un conjunto de instituciones. Comenta 
que se necesitan más reuniones cómo está, y que tiene la impresión de que este tipo de reuniones 
son más eficientes que comunicaciones por otros medios como correo electrónico. Resalta la 
propuesta de la Secretaría Ejecutiva de crear un Grupo Impulsor por la Primera Infancia, y en especial 
de Ana de Mendoza de UNICEF, que siempre ha mostrado la mejor disposición. Concluye su 
intervención invitando a los asistentes a trabajar juntos y continuar los esfuerzos que ya se hacen de 
manera conjunta.  

2.6.3. Registro visual  
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3. OTROS TEMAS DISCUTIDOS 
 

3.1. Estudio sobre el sector Privado 
 

El objetivo de este estudio fue elaborar un mapeo del sector privado como insumo clave para el Análisis 
Común de las Naciones Unidas sobre el País (CCA) y el nuevo MC 2022-2026, de tal forma que sea 
posible identificar la situación de los ODS en las estrategias empresariales. Para ello se consideró 
elementos como: integración de los ODS en la gestión, prioriorización de ODS, estado de la medición 
de la contribución, financiamiento para el logro de los ODS, compromiso con los Derechos Humanos, y 
otros elementos asociados. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

3.2. Encuesta: Universidades del Perú y ODS 
 

Los objetivos de esta encuesta fueron: a) Tener una primera aproximación sobre cómo las 
universidades en el Perú están incorporando la Agenda 2030 y los ODS en su gestión académica, 
formativa y operativa, b) Identificar cómo podemos apoyar desde la ONU lo que ya hacen las 
universidades para el logro de las metas al año 2030. La encuesta envió al total de 93 universidades 
licenciadas y contó con aproximadamente 30 preguntas. A la fecha del taller solo se contaba con 
respuestas de 17 universidades. Se solicitó a las universidades que no hubiesen completado la 
encuesta que lo hicieran y estos insumos se utilizarán para elaborar un reporte sobre la contribución 
de las universidades peruanos a la Agenda 2030 y los ODS. 
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4. PRÓXIMOS PASOS 
 

¾ Puesta en marcha de la estructura de Gobernanza en la cual se incluirá el Espacio Consultivo 
conformado por actores de la sociedad civil, sector privado, academia y cooperación 
internacional. 

 

Características del Espacio Consultivo: 
o Este espacio contará con 2 reuniones generales al año:  

§ Reunión de abril: Presentación del informe anual del año anterior, y los temas 
que van a ser trabajados ese año.  

§ Reunión de diciembre: Presentación de los resultados y avances del MC 
2022-2026 durante el año y los principales desafíos encontrados.  

o En ambas reuniones se buscarán insumos para enriquecer el trabajo del SNU.  
o Además, se contará con reuniones temáticas.  
o Contará con una perspectiva regional. 

 
¾ Elaboración del documento de Financiación del MC 2022-2026. 

 

¾ Elaboración de los Planes de Trabajo Conjuntos donde se articulará el trabajo de las 
Agencias, Fondos y Programas. 
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5. ANEXOS: LISTA DE ASISTENTES 
 

5.1. Lista de Asistentes -Taller Sociedad Civil 
 

Nro
. 

Nombre Institución 

1 América  Arias Antón Acción Contra el Hambre 
2 María Luisa  Valdez Acuerdo Nacional 
3 Paula  Arriaga Acuerdo Nacional 
4 Pedro  Miranda ADRA Perú 
5 Martha Cuentas  ANC   
6 Luiz   Do Arte Asociación Misioneros De San Carlos Scalabrinianos 
7  Josefina Huamán  Asociación Nacional de Centros - ANC 
8  María Zevallos  ASPEM  
9 Marilú Martens CARE Perú  

10 Julio  Rondinel CCEFIRO 
11 Oswaldo Bilbao Lobatón CEDET - Centro de Desarrollo Étnico 

12 Carmen Masías  CEDRO 
13 Beatriz  Becerra CHIRAPAQ 
14 Raquel  Gago Priale CIREMI 
15 Juana Abad Rodriguez Colectivo de Mujeres Tayacaja 
16 

Cita Santiago Paucar 
Colectivo de Mujeres Trabajando Frente Al Cambio 
Climático 

17 Margarita Rocío Pérez Silva Colegio de Obstetras del Perú 
18 Raquel Coca Pizarro Diálogo de la Mujer de Huancayo 
19 Marcos Alegre Grupo GAE  
20 Ana Margot Espejo López Grupo Separ 
21 Gladys Teresa Laguna Jara Grupo Separ 
22 Binolia Porcel   HELVETAS  
23 Sofía  García Carpio IPRODES 
24 

Federico  Arnillas 
Mesa de Concertación de Lucha Contra la Pobreza - 
MCLCP 

25 Jacqueline Gotuzzo Practical Action 
26 Carlos Gutiérrez Ramos PRISMA 
27 Amzy  Vallenas Recíclame 

28 Yosanira  Corzo Red Arequipa Voluntaria 
29 Julia  Campos Red Sida Perú 
30 Azucena  Del Corzo Red Trasex 

31 Lola Margarita Flores Cabanillas REDAVES- REd Ambiental de Villa el Salvador 
32 Tatiana  Rubio RET Américas 
33 Marlon  Castillo Sí Da Vida 

34 Liliana Peñaherrera Sociedad Peruana de Síndrome Down 
35 Iván Lanegra Transparencia 
36 Oscar Pérez Unión Venezolana 
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37 Sussana Daag Welthungerhilfe 
38 Valery Salas YOUNGO 
39 Angie Castro Castillo  INPPARES 

40 Carmen Montes Terres des Hommes 
41 César Hurtado   No registrado 
42 David Lau CARE Perú 
43 Elizabeth Nancy Caballero 

Huatuco ADECEP 
44 Felipe Quiroz Arroyo Instituto de Investigación y Desarrollo Social 
45 Fiorella Mckliff Plan Internacional  
46 Gloria Maria Pena Enrique Instituto Nacional de Salud del Niño- Breña 
47 Isabel García No registrado  
48 Javier Cercós CONVEAGRO 
49 Jordy Rodriguez Gutarra No registrado  
50 Jorge Herrera WOCCU 
51 Jose da Silva Ayuda en Acción 
52 Jose David Bardales Ruiz Ayuda en Acción 
53 Jose Luis Gonzales No registrado  
54 Juan Melgar Cruz Roja Peruana 
55 Karen Escudero ONAMIAP 
56 Katerinne Neciosup COMISEDH 
57 Kelly Guevara YOUNGO 
58 Ligia Barreto Unión Venezolana 
59 Luis Miguel Pilco Pastor KAS-EKLA 
60 Manuel Loayza Alarico  No registrado  
61 Nadia Lazo Rivera INNPARES 
62 Rosaana Melgar Hermoza IDINA 
63 Roxana Bretoche No registrado  
64 Silvia Samamé Red Nacional de Promoción de la Mujer 
65 sin nombre Ecmia Región Sur 
66 Tannia Arias CHS 
67 Ulises Navarro CARE Perú 
68 Walter Ita Practical Action 
69 Yadira Pacheco World Vision 
70 Ysabel Pastor Ayuda en Acción 
71 Zarela Solis MINSA 

 

• Participaron también APCI y Naciones Unidas.  
 
 
 
 
 



 

    
 41 

5.2. Lista de Asistentes- Taller con Sector Privado 
 

Nro. Nombre Institución 

1 Araceli Lay Bustamente Sociedad Nacional de Pesquería 
2 Arturo Caballero A2G Climate Partners 

3 Bettina Reyna SNMPE 

4 Carlos Adrianzen CELEPSA 
5 Carmen Mendoza  SNMPE 

6 César Lutgens CCIA- Arequipa 
7 Dario Diaz  Grupo Apoyo 

8 Elena Mendoza Pluspetrol 

9 Gina Medrano Es Hoy 
10 Giovanna Angulo  Antamina 

11 Helen Claudia Paredes Ordoñez Sociedad Minera Cerro Verde 
12 Julio Casas Social Capital Group 

13 Katty Gonzales SNMPE 
14 Lilians Carcausto SMCV 

15 Lizzie Valdivieso  PIR 

16 Lorena Carrazco  Cerro Verde 
17 Maria Luisa Málaga Silva IRTP- TV Perú 

18 Mariana Abugattas  SNMPE 
19 Milagros Avendaño Apoyo Comunicación 

20 Myra Evans Alianzas Estratégicas Sector Privado 

21 Pablo Castañeda  Cerro Verde 
22 Samir Abugattas Urljevic  SNI 

23 Sylvia Matos  Social Capital Group 
24 Vivian Coral   Perú 2021 

 

• Participaron también APCI y Naciones Unidas. 
 

5.3. Lista de Asistentes- Taller con Academia 
 

Nro. Nombre Institución 

1 Aldo Valderrama Universidad Nacional del Antiplano 

2 Alfredo Estrada  Universidad de Lima 

3 Alonso Junco  Universidad Autónoma de Ica 

4 Ana Claudia Martinez Salazar  UNFV 

5 Andrea Bazán USMP 
6 Andrea Chanove Universidad Católica de Santa María 

7 Andrea Karina Inga Marín UNE La Cantuta 

8 Antonella Solari UNFV 

9 Armando Guevara Gil  Universidad para el Desarrollo Andino 
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10 Augusto Bernuy Alva  USMP 

11 Carlos Aguilar del Carpio Universidad Nacional de San Agustín de Arequipa. 

12 Carlos Andonaire Huapaya  UNFV 

13 Carlos Bazán  UNFV 

14 Carlos Puente  UNFV 

15 Cesar Alvildo Univesidad del Pacífico 

16 Dante Junior Solano Silva Universidad del Pacífico 

17 Diego Armando Luque Atoche No registrado 

18 Diego Choque UTP 

19 Duany Dávila Universidad Peruana de los Andes 

20 Eduardo Durand  CIES 

21 Eduardo Sal y Rosas Freyre APCI 

22 Eitan Cárdenas Yaranga No registrado 

23 Elena Casas DARS PUCP 

24 Eliana Villanueva UNFV 

25 Elizabeth Paredes UNAB 

26 Emilia Del Busto No registrado 

27 Enrique No registrado 
28 Euridice Honorio Instituto de Investigaciones de la Amazonía Peruana (IIAP),  

29 Evelyn Aguilar  GRADE 

30 Farrah Álvarez  PUCP 

31 Fausto Hinostroza Maita Instituto de Investigaciones de la Amazonía Peruana  

32 Federico Napoli  USMP 

33 Fernando Roman UNFV 

34 Flora Virginia Gonzales Pari Universidad Nacional de San Antonio Abad del Cusco 

35 Gabriela García Benavente  UTEC 

36 Galia Garcia-Hjarles  USIL 

37 Gerald Basurco Universidad Tecnológica del Perú-Arequipa 

38 Gonzalo Cervantes  UNFV 

39 Ing Eva Tejada  Manrique Universidad Alas Peruanas 

40 Italo Felix Dill'Erva  UNFV 

41 Janina León PUCP 

42 Javier Portocarrero  CIES 

43 Jenner Espinoza USMP 

44 Jeymi No registrado 

45 Jhenry  De La Cruz Laureano  UNFV 

46 Jorge Mendoza UNFV 

47 Jorge Olaechea  UDEA 

48 Juan Polo Huacacolqui  UNT 

49 Julio Luis No registrado 

50 Julio Torres Pérez  UNFV 

51 Justina Macukachi No registrado 

52 Karolynne Guadalupe Espinoza Cahua Universidad Autónoma de Ica 

53 Kevin Otárola  UNFV 
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54 Leonardo Sebastian Juarez Soriano  UNFV 

55 Lindsay Valverde USIL 

56 Luis Carrillo No registrado 

57 Luz García Godos Penaloza  Universidad Católica de Santa María 

58 Luz Jesus Gamarra Caballero No registrado 

59 Magdalena Talla  RDU- UAI 

60 Manuel Alburqueque CIPCA-Piura 

61 Manuel CÁCERES USMP 

62 Marilú Quispe UNIFÉ 

63 Marycela Condezo Chuquillanqui  UC 

64 Mayra Arauco ESAN 

65 Mayra Huamán UNFV 

66 
Melissa Ricra Valencia (Melissa Ricra 
Valencia) UNI 

67 Miguel Oscar Ñique Cadillo Universidad Privada Antenor Orrego 

68 Milda Cruz Universidad Peruana Unión 

69 Mirtha Yrivarren Grupo Santillana 

70 Monica Maldonado CORBIDI 

71 Morales Tarrillo Jean Piero  UNFV 

72 Nelly Graciela No registrado 

73 Norma León Lescano  USMP 

74 Piero Alcedo UNFV 

75 Ricardo Agama  ULIMA 

76 Ricardo Cuenca  IEP 

77 Ricardo Gabriel Huaynate Aliaga UNFV 

78 Ricardo Miranda  USIL 

79 Rodolfo Marquina  DESCO 

80 Rubén García  USMP 

81 Silvana Vargas PUCP 

82 Ubaldo Mollo UNFV 

83 Víctor Manuel No registrado 

84 William Martín Chilón Camacho Universidad Nacional Autónoma de Chota 

85 Yadira Ortecho  UPAO 
 

• Participaron también APCI y Naciones Unidas.  
 

5.4. Lista de Asistentes- Taller con Actores estatales 
 

Nro Nombre  Institución  

1 Mario Atarama  Defensoría del Pueblo 

2 Elisa Vega Franco  Defensoría del Pueblo 

3 Eugenia Fernán Zegarra  Defensoría del Pueblo 

4 Marleni Orrillo  INEI 
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5 Nilda Lezama  INEI 

6 Federico Arnillas L. MCLCP 

7 Luis Angel Valdez  MEF 

8 Monica Patricia Sime MEF 

9 Fidelina Díaz  MIDAGRI 

10 Noemi Marmanillo  MIDAGRI 

11 Angel Gallegos MIDIS 

12 Angela Collazos  MIDIS 

13 Carlos Vilela Del Carpio MIDIS 

14 Katherine Vejarano MIDIS 

15 María Teresa León Ruiz  MIDIS 

16 Victor Mayorca Mayhuasca MIDIS 

17 Nadime Alvarez del Villar  MIMP 

18 Lisbet  MINCETUR 

19 Gary Mariscal MINCUL 

20 Mauricio Castillo  MINCUL 

21 Wilyam Lúcar  MINCUL 

22 Mario Yale  MINEDU 

23 Silvia Martínez  MINEDU 

24 Silvia Martínez  MINEDU 

25 ROSE-MARIE MICHILOT MINEM 

26 Cynthia García Ministerio Público 

27 Andy Sanchez MINJUSDH 

28 Claudia Ramirez  MINJUSDH 

29 Diego Ruiz MINJUSDH 

30 Erika Sandy Martel Trujillo MINJUSDH 

31 Jairo Rivas MINJUSDH 

32 Luis Dávalos Pérez MINJUSDH 

33 Raúl Hipólito Calderón MINJUSDH 

34 Adrian Natividad Lazo Diaz  MTC 

35 Cristian Mesa  MTC 

36 Gladys Villanueva  MTC 

37 Ofelia Soriano MTC 

38 Jean Paul Benavente MTPE 

39 Liliana Tumialán MTPE 

40 Katiuska Valencia Segovia  ONPE 

41 Yasmín Juape PCM 

42 Vivian WEINER  Poder Judicial 

43 Cintia Rodríguez  PRODUCE 

44 Inés Pando  PRODUCE 

45 Paola Mazzei  PRODUCE 

46 Alejandro Porras No registra 

47 A. Rojas No registra 

48 Gianmarco No registra 

49 Lidia No registra 
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50 Ruthelena No registra 
 

• Participaron también APCI y Naciones Unidas.  
 

5.5. Lista de Asistentes- Taller con el Acuerdo Nacional 
 

Nro Nombre  Institución  

1 Óscar Caipo CONFIEP 

2 Malú Valdez Acuerdo Nacional 

3 Leopoldo Scheelje Acuerdo Nacional 

4 Federico Arnillas MCLCP 

5 Javier Cercós Conveagro 

6 Max Hernández Acuerdo Nacional 

7 Juan Carlos Romaní Renovación Popular 

8 Milagros Takayama Fuerza Popular 

9 Lorenzo Chang JNUDRP 

10 Víctor Arroyo CONEP 

11 Javier Abugattás CEPLAN 

12 María Inés Sánchez Griñán CEPLAN 

13 Marisol Espinoza APP 

14 Margarita Pérez Silva CPCP 

15 Percy Bernal No registra 
 

• Participaron también representantes de Naciones Unidas.  


